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НАГРАДЫ РОДИНЫ
президиум Верховного Со

вета РСФСР Указом от 
26 сентября за активное 
участие в освоении недр и 
развитии нефтегазового ко м - 
'плекса Западной Сибири и 
достигнутые трудовые успе
хи наградил от имени Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР медалью «За освое
ние недр и развитие нефте- 
газбвого комплекса Запад
ной Сибири» работников За
падно-Сибирского управле
ния гражданской авиации, 
работающих в Томской об
ласти;

Колкова Бориса Василье- 
зича — бортового механика

Стрежевского авиапредприя
тия.

Грамотина Андрея Ивано
вича — авиационного тех
ника 'Колпашевского авиа
предприятия.

Крылова Николая Алек
сандровича — авиационного 
техника Стрежевского авиа- 
прелприятия.

АДамеева Захария Каша- 
феевича — слесаря-монтаж
ника Стрежевского авиа- 
предприятия.

Михеева Бориса Петрови
ча — руководителя полетов 
Стрежевского авиапредприя
тия.

Панченко Николая Алек
сандровича — авиационного 
техника Стрежевского авиа
предприятия.

Рюнтю Александра Семе
новича — водителя автомо
биля Колпашевского авиа- 
предприятия.

Савченко Александра Ива
новича — пилота-инструкто- 
ра Томского авиапрелприя- 
тия.

Поиск ведут 
г е о л о г и

Недра кашей етраны дсраяят поистине великие клады п о 
роды. Но и нх запасы не беспредельны. Вот почему так важ 
на сегодня точно выверенная стратегия поисковых геолого
разведочных работ {по выявлению новых запасов сырья. От 
надежности прогнозирования, интенсивности поиска во 
многом зависит укрепление сырьевой базы народного хо
зяйства страны.

Передовые коллективы Министерства геологии СССР ус
пешно трудятся над выполнением напряженных заданий 
завершающего года пятилетки. Досрочно выполнено пяти
летнее задание ло приросту разведанных запасов газа, свин
ца, цинка, бокситов. На (счету геологов — ряд новых откры
тий. Завершена разведка КарачагВиакского нефтегазокон- 
денсатнодо месторождения в Прикаспии, Холоднипского свин
цово-цинкового месторождения в зоне БАМа. Выявлены но
вые запасы нефти и таза. Пятилетиий план наращивания 
запасов н е ^ и  первым в отрасли выполнило объединение 
«Обьнефтегазгеология». Пример в труде показывают передо
вики производства. Свыше тысячи буровых и горнопроход
ческих бригад досрочно выполнили пятилетние задания.

Однако, не все коллективы отрасли справляются, с зада
ниями. Так, лятилетние планы по приросту запасов и ^ -  
ти не выполняют объединения «Томскнефтегазгеология», 
«Востсибнефтегазгеология», «Енисейнефтегазгеология».

Упущения в  работе ряда подразделений отрасли. объяс
няются слабым использованием достижений научно-техни
ческого прогресса. В  некоторых геологических объединенй- 
ях Российской Федерации, Казахстана, Туркмении не вы
полняются задания по объему глубокого бурения. Подчас 
геологи плохо используют производственные фонды, не обес
печивают порядок и дисциплину в коллективах, где вели
ки потери рабочего времени.

В  соответствии с решениями апрельского (1985 г.) Пле
нума ЦК КПСС в объединениях и геологических экспеди
циях наметился поворот к интенсификации поисково-разве
дочных работ на основе научно-технического прогресса. 
Партийным комитетам, хозяйственным руководителям це- 
обходимо {еще активнее формировать у всех труженике» 
отрасли сознавце личной ответствеиности 'за реализацию 
поставленных перед {геологами задач, за безусловное выпол
нение плава завершающего года 'пятилетки, Он у разведчи
ков недр труден, во выполним. Геологам нужно резко по
высить эффективность с̂воей работы, и в первую очередь 
поднять ее научный потенциал. Речь идет прежде всего о 
более надежных рекомендациях в выборе направлений и 
масштабов поиска.

Отрасль сегодня располагает хорошим научно-техническим 
арсеналом. Тем Це менее, и это отмечалось на совещании 
партийно-хозяйственного актива в Тюмени, правильность, 
достоверность научного прогнозирования поисково-разве
дочных работ не может не вызвать серьезной озабоченно
сти. 'Следует усилить научные исследования, влияющие на 
совершенствование прогнозов, методику и технику поисков и 
разведки, геолого-экономическую оценку выявленных запа
сов.

Нельзя мириться с Тем, что научно-исследовательские ин
ституты {еще редко {включают в свои планы разработку проб
лем коренного изменения технологии геологоразведочного 
поиска. Острие всей деятельности геологической науки долж
но быть направлено на всемерную интенсификацию разведки 
новых запасов полезных ископаемых. Необходимо улучшить 
планирование этих работ на основе комплексных программ, 
концентрации усилий научно-исследовательских институтов 
и конструкторских бюро на узловых вопросах совершенст
вования работы отрасли.

В  этой связи заслуживает внимания опыт Министерства 
геологии Украинской ССР, приступившего совместно с Ака
демией наук республики к разработке межотраслевых про
грамм «Прогноз» и «Поиск», Их выполнение позволит зна
чительно повысить научную обосвоваивость и качество ге
ологоразведочных работ на нефть и газ, результативность 
прогнозирования. Целенаправленно создают и осваивают 
новые техническйе средства поиска и разведки месторожде
ний в объединениях «Союзгеологоразведка», «Союзпромгео- 
физика». Это дает возможность значительно повысить про
изводительность труда, улучшить качество опробования 
скважин.

Особо следует сказать о стратегии поиска в Западной Си
бири. Надо помнить, что здесь речь должна идти не только 
о геологическом освоении новых площадей в этом регионе, 
но и 3  проникновении в  более глубокие земные горизонты 
уже освоенных нефтегазоносных районов.

Принятое ЦК КПСС и, Советом Мйнистров СССР поста- 
нэвление о дополнительных мерах по техническому перево
оружению предприятий нефтяной, газовой, геологической от
раслей — открывает широкий простор перед I разведчиками 
недр. Главное состоит в том, чтобы настойчиво внедрять 
достижения научно-технического прогресса, if  здесь геоло
гам нужна помощь машиностроителей, приборостроителей. 
Штабам отраслей следует установить систематический конт
роль за (ходом выполнения предусмотренных постановлени
ем заданий.

Геологи работают подчас в  суровых условиях, многие 
их маршруты пролегают в  необжитых, труднодоступных ме
стах. Поэтому хозяйственным руководителям, местным пар
тийным комитетам следует проявлять больше заботы об .ус
ловиях труда, быта й отдыха разведчиков недр. Необходимо 
больше строить жилья, детских садов и яслей.

Завершается последний год пятилетки. Трудовым коллек
тивам геологической отрасли нужно взыскательно и прин
ципиально проанализировать итоги своей работы, наметить 
новые рубежи. Пример сознательного отношения к делу 
должны показывать коммунисты. Партийные организации 
призваны еще шире развернуть социалистическое соревно
вание в  коллективах, совершеяствовать здесь идейно-поли
тическую работу с людьми, создаваТ'ь атмосферу творчества, 
взаимной требовательности и дисциплины. Важно поднять 
роль и авторитет мастеров, 'инженеров, технологов, всех тех, 
кто участвует в поисковых работах.

Геологи страны, как и труженики других отраслей яарод- 
кого хозяйства, несут {трудовую вахту в честь предстоящего 
X X V II съезда КПСС. Пусть будет еще более весомым их 
вклад в укрепление сырьевой базы нашей экономики.

(«Правда», 28 сентября).

Буровикам и строителям Севера
ГОРЬКИЙ. Завершены ис

пытания ■ новой машины 
горьковских автомобиле- 
страителей — вездехода 
«ГАЗ-3403». Сохранив все до
стоинства широко известно
го геологам, буровикам, 
строителям северных же
лезных дорог гусеничного 
тягача «ГАЗ-71», новый вез
деход стал мощнее и на

дежнее. На одаом из 
предприятий объединения 
«ГАЗ» — Заволжском заводе 
гусеничных тягачей — сей
час идет подготовка к серий
ному вьшуску новых машин. 
Их первую промышленную 
партию коллектив обязался 
вьшусгить к дню открытия 
XX V II съезда КПСС.

(ТАСС).

200 тысяч тонн молока —  «к 7 ноября!

НА ОЧЕРЕДН-ГОДОВОИ

ЛУЧШИЕ ФЕРМЫ
HasbtBaieiM фермы, которые в областном соревновании 

за право получить 200-тысячнуто с начала года тонну 
молока добились по итогам прошлой недели лучших ре
зультатов:

Березкинская совхоза «Октябрь» Томского района (су
точный надой от коровы — 11,4 килограм1ма!, прибавка к 
уровню прошлого года — 0,5);

Центральная ОПХ Нарымской государственной селек
ционной станции Колпашевского района (10,4 и 1,1);

Богословская колхоза имени X X II съезда КПСС Зырян
ского района (10,4 и 2,2);

Ломовицкая-2 колхоза «1 Мая» Первомайского района 
(9,8 и 2,8);

Скоблинская совхоза «Чулымский» Тегульдетского 
района (9,8 и 3,9);

Молчан«жская совхоза «Молчзновокий» Молчановско- 
го района (9^ и 0,9);

Малиновская совхоза «Кривошеинский» Кривошеинско- 
го района (9Д и 1,3);

Вороновская совхоза имени X X I съезда КПСС Кожев- 
никовокого района (9 и 0,7);

Маложировская совхоза имени Кцрова Аоиновокото 
района (9 и 2,7);

Плотниковская совхоза имени Калинина Бакчарского 
района (8,9 и 1,2).

Ц е Л ь — 
победить

Животноводы КОЛОМ'И- 
ногривского люлочного 
производегаенного ко.м- 
плекса уже трижды вы 
ходили нынче победите
лями областного социа
листического соревнова
ния. В получении каждой 
юбилейной тонны молока 
они принимали участие. 
Настроены выйти победи
телями и в четвертом ту
ре соревнова'ния. Причем 
это пцдкрепляется реаль
ными делами. Сейчас су
точная прибавка в надоях 
по сравнению , с прошлым 
годом на корову в Коло- 
минских Гривах 600 грам
мов. Суточная продук
тивность — 9,2 килограм
ма.

Животных сейчас кор
мят зеленкой, которую в 
обилии доставляют на 
дойки механизаторы ил 
звена Владимира Храмцо 
ва. Коровники уже пол
ностью подготовлены к 
зимнему стойловому со
держанию. Как только 
наступят холода, стадо 
будет переведено в поме
щения. И, конечно же. 
сказывается на результа
тах работы трехразовое 
доение коров. Оно в сов
хозе имени 60-летия СССР 
даже в летних лагерях 
стало традицией..

Коломиногривские жи
вотноводы сейчас лидиру
ют в районном соревнова
нии.

В. ВАСИЛЬЕВ.
Чаинский район.

По данным облсельхозуп- 
равления на 30 сентября, в 
районах суточная продук
тивность молочного стада в 
килограммах составила
(первая колонка—прошлый
год, вторая — ньшешний): 
Первомайский 6,9 8
Томский 6,9 7,8
Кривошеинский 6,4 7,3
Зырянский 6,6 7,3
Колпашевский 6,7 7,3
Молчановский 6,9 7,2
Шегарский 7,1 7,2
Асиновскнй 6,3 7,1
Чаинский 6,7 7
Кожеввиковский 6,3 6,8
Тегульдетский 4,5 6,1
Парабельский 4,1 5,7
Бакчарский 5,5 5,6
Александровский 4,5 5,4
Каргасокский 4,1 5
Верхвекетский 3,8 3
ПО ОБЛАСТИ 6,3 7

По предварительным под
счетам, область вчера вы
полнила девятимесячный 
план закупок молока. Та
ким образом, справившись с 
планами продажи яиц и мя
са, животноводы преодолева
ют отставание и в молоч
ном цехе. И, судя по вчераш
ней сво.лке, все районы, за 
исключением лишь Верхне- 
кетокого, закончили сен
тябрь с довольно ощутимой 
прибавкой.

Разумно поступают в тех 
хозяйствах, где сейчас ста
вят скот 1)0 лнорм. Около

половины коров — под кры
шей в Томском районе, бо
лее тысячи — в Первомай
ском. Возвращают молочные 
стада с лугов на фермы и 
в других районах ^Колпа- 
шевском, Кожевниковском, 
Бакчарском, Кривошеин- 
оком, Молчановском. Но, ви
димо, повсеместно перевод 
скота на зимнее содержа
ние уже затягивать больше 
нельзя. При этом, конечно, 
никто не воспрещает его 
пасти днем, если позволяет 
погода. Так, в Зырянском 
районе коров выгоняют на 
посевы озимой ржи. На эту 
тему проведен семинар в 
колхозе имени С. М. Кирова, 
где все руководители хо
зяйств и специалисты убе
дились в выгодности такой 
пастьбы. А в другом аырян- 
■CIKOM хозяйстве — колхозе 
имени Фрунзе — ни на день 
не прерывается зеленый 
конвейер.

—Наши механизаторы во
зят сейчас клеверную отаву 
к дойным гуртам, — гово
рит председатель колхоза 
имени Фрунзе А. К. Швай- 
ко, — С переходом на зим
ние квартиры эти же меха
низаторы продолжат свою 
работу на фермах. Кроме 
отавы и зеленки поздних 
сроков сева, еще даем коро
вам корнеплоды. Отсюда и 
прибавка.

ОСЕИИИЙ ДЕНЬ 
ЕОД К О Р Н И Т

Эту истину хорошо понимают в Томском 
инженерно-строительном институте. Зада
ние —  убрать 350 гектаров картофеля —  
здесь выполнено к 20 сентября.

Успешно заканчивают летний паст
бищный период животноводы Зоркаль- 
цевского молочного комплекса совхоза 
«Октябрь» Томского района. Сейчас 
здесь получают от каждой коровы по 9,5 
килограмма молока в сутки, что на 1,2 
килограмме больше прошлогоднего по
казателя. Еще более высоких надоев 
добивается от своих подопечных опыт
ный мастер машинного доения Нина 
Ивановна Елизарьева. Этот успех до

стигнут прежде всего эз счет четкого 
соблюдения технологической дисципли
ны, хорошего ухода за животными. Как 
и другие передовые дояркг: фермы, Ни
на Ивановна рассчитывает получить 
нынче не менее 3.000 килограммов мо
лока от каждой коровы.

НА СНИМКЕ: доярка Н. И. Елизарь
ева.

Фото А. Морозова и А. Чернышева'.
(Фотошкола «Красного знамени»).

С уборкой спешили. 
Нужно было ловить по
гожие дни. И не только 
потому, что сухой карто
фель лучше хранится. В 
первую очередь заботи
лись о первокурсниках. 
Вещь вся нагрузка по 
уборке легла на плечи 
вчерашних школьников. 
За'дание институт получил 
очень напряженное: уб
рать с 350 гектаров кар
тофель, направить на 
овощную базу для помо
щи в закладке овощей 
200 студентов, 100 чело
век должны были стро
ить овощехранилище. На 
строительство ■ и закла|Дку 
овощей направили более 
опытных ребят.

Опыт прошлых лет 
подсказывал: нужна заин
тересованность каждого 
в конечном результате. 
Тогда никого не придется 
заставлять, нужно будет 
только организовывать 
работу. Был соЗ|Дан штаб 
уборки. Его возглавил 
В. П. Подоров. Штаб оп
ределил среднюю выра
ботку на человека, пло
щадь между факультета
ми поделили в соответст
вии с количеством сту
дентов.

Каж,дая гругша получи
ла конкретное задание — 
около 10 гектаров, почти 
по 40 соток на человека. 
Провели собрания, на 
которых объяснили сту
дентам необходимость по
мощи селу и объявили 
условия соревнования.

К работе приступали в 9 
час. утра. Как правило, по
ле уже было подготовлено. 
Руководство совхоза «Мо
лодежный», где ТИСИ 
убирал картофель, за 
каждым полем закрепило 
трактористов. Четкая ор
ганизация дала свои пло
ды, Студенты работали с 
энтузиазмом. Конечно, не 
всем работа была привыч
ной, многим было по-на
стоящему трудно, но ны
тиков одергивали всей 
группой, помогали сла
бым.

Вообще иждивенческие 
настроения на картофель
ных полях успеха не име
ли. Во-первых, ребятам 
было ясно, что это тюле, 
кроме них, никто уби
рать не будет. Норма — 
одна на всех, и сам'И то
варищи не давали воли 
лодырям. Во-вторых, ря
дом со студентами посто
янно находились старшие 
товарищи. С каждой груп
пой выезжал куратор или 
закрепленный на время 
уборки преподаватель. 
Личный пример добросо
вестной работы показыва
ли Н. В. Собора, В. М. 
Фитурко, Р. А. Мугафа- 
ров, г. В. Яффе и мно

ОТ Ш Л О Г О  -  300 ГЕКТОРОВ
На этих угодьях вполне 

мог разместиться хороший 
совхоз. 3.300 гектаров толь
ко под зерновыми, и возде
лывает их всего одна брига
да полеводов. А народу-то' в' 
Успенской мехбригаде сов
хоза «Дубровский» постоян
но 12 человек. На одного 
механизатора приходится 
•почти 300 гектаров. Как тут 
ни крутись, а самим и за 
м.есяц урожай не убрать. За 
штурвалы комбайнов сели и 
водители, и слесари. На вре
мя уборочной стал комбай
нером киномеханик.

Терсалгайцы раньше ос
тальных бригад закончили 
обмолачивать хлеба и приш
ли на подмогу успенцам. По
могают и бакчарские комбай
неры. Вначале договарива
лись, что будут посланцы 
севед)Ното района работать 
лишь на косовице хлебов, а 
потом возвратятся к себе до
мой. Но мало зцрновых вы
зрело в бакчароких хозяйст
вах. В ошовном там заготав

ливают зерносенаж. А в 
«Дубровском» каждый чело
век на счету. Остались бак- 
чарцы на кожевниковской 
земле до конца жатвы.
' Ничего не скажешь, не в 

гости приехали такие ком
байнеры, как С. И. Волегов, 
Ф. И. Хохлов, Н. М. Чубы- 
кин, В. П. Марамзин из Но
вой Бурки, В. П. Федякин, 
П. Ф. Филиппов из Богаты- 
ревки. Трудились не покла
дая рук, в мастерстве ни
чем не уступали хозяевам. 
Намолот каждого из них 
превысил две тысячи центне
ров зерна. А вот Михаил 
Буторин Из совхоза «Си
бирь», похоже, воспринял 
командировку в Кожевни- 
ковский район как возмож
ность расслабиться. В пер
вые |Же дни уборочной его 
комбайн вышел из строя, а 
потом по-насгоящему и не 
работал.

Солнечные дни бабьего ле
та успенцы использовали 
полностью, а порой прихва
тывали и ночь. В 8 часов 
утра комбайны были уже в 
поле, вели подбор валков. 
Овес здесь убирали только

раздельным способом. Ина
че полноценных семян не 
получишь. Ведь многие хле
ба не подошли для прямого 
комбайнирования, а, проле
жав в залках пять дней, 
зерно как раз созревало и 
хорошо просушивалось. На 
зерноток оно поступало с 
влажностью не более 19 про
центов.

На каждом успенском 
комбайне нарисованы, по 
меньшей мере, две звездоч
ки. Значит, в бригаде нет 
таких комбайнеров, которые 
бы намолотили меньше двух
сот тонн зерна. А у флагма
нов соревнования—М. С. Вля- 
сова и Н. И. Галкина—намо
лот свьппе четырех тысяч 
центнеров.

С Николаем Ивановичем 
Галкиным работал штур
вальным студент политехни
ческого института Андрей 
Никитин. Это уже его вто
рая жатва. В прошлом году 
он трудился на полях ше- 
гарского колхоза имени 
XXIV  съезда КПСС.

—В  Трубачеве пашня луч
ше Обработана. А здесь мно
го канав, ухабов — комбайн

СИЛЬНО трясет, — говорит 
Никитин.

Как ни старались комбай
неры убрать урожай без по
терь, но не получилось со
брать с поля все, что на нем 
выросло. В низинах осталось 
зерно, которое ничем не 
возьмешь. Видовая урожай
ность 14 центнеров с гекта
ра, а сняли на круг лишь 
по двенадцать с половиной.

— Все из-за весновспаш
ки, — считает комбайнер 
А. А. ИссКов. — Две тысячи 
гектаров вспахивали весной 
по грязи. Тракторы тонули в 
воде. Такая гнилая весна 
даже севооборот нам спута
ла. Хорошая зябь — это по
ловина будущего урожая. 
Нынче все силы приложим, 
а 100 процентов зяби под
нимем.

— Мало удовольствия — 
зерно извлекать из-под сне
га, — вспоминает прошлогод
нюю жатву помощник бри
гадира А. П. Кураленко. <

Успенского бригадира Ни
колая Антоновича Кольцова 
волнуют не только текущие 
дела уборочной. Он смотрит 
в завтра, связывая нынеш
нее положение на полях с 
будущей жатвой:

— Итак, урожай убран. А 
если бы работали одни, и 
половины сейчас не сдела
ли. В уборочную лишь два 
трактора пахали зябь, а 
три исправных «Т-150» стоя
ли на приколе. Некому бы
ло на них работать. В этом 
году государству продадим 
не больше 35 тысяч тонн 
зерна, а наши потенциаль
ные возможности — ежегод
но ртализовывать 50 тысяч 
т<жн. Будь нагрузка на меха
низатора хотя бы 1Ю 150 гек
таров, тогда бы могли и 
пашню хорошо обработать, и 
сев провести по последнему 
слову агротехни1КИ, и, глав
ное, быстро и качествен
но убрать урожай.

Места у нас здесь замеча
тельные. Люди приезжают, 
но негде жить, и не остают
ся ни в Терсалгае, ни в Ус- 
пенке. Надо строить жилье, 
благоустраивать села, и бу
дут в «Дубровском» богатые 
урожаи.

Таково мнение старейше
го хлебороба. Прислушаться 
к нему явно стоит.

Д. БАРЧУК.
Кожевняковский район.

гие другие. Не случайно 
их группы были в числе 
лидеров.

Соревнование было са
мым действенным сти
мулом в работе. На всех 
факультетах ежедневно 
объявлялись группы-по
бедительницы, вручались 
призы. В честь победи
телей поднимался флаг 
лагеря, а количество сде
ланного и процент вы
полнения заносились на 
«экраны соревнования», 
так что каждый мог ви
деть итоги своей работы. 
Выпускались «молнии», 
фотомонтажи. Привозили 
в лагерь и свежие газеты. 
Эту работу взял на себя 
профком.

Студенты постоянно 
ощущали заботу о себе 
своих руководителей. 
Эная, что почти никто из 
ребят не завтракал, от
ветственные за питание 
уже часам к 10-11 готови
ли завтрак, варили кар
тошку, кипятили чай. А 
обед был солидный — как 
правило, из трех блюд.

Давно известно: харак
тер проявляется в экст
ремальных условиях. Кар
тофельное поле помогло 
первокурсникам в испы- 
taHHH характера. Подав
ляющее большинство это 
испыта'ние, выдержало. 
Здесь, на поле, прошли и 
первые комсомольские 
собрания. Комсоргами вы 
брали тех, кто лучше ра
ботал, кто сумел повести 
за собой товарищей. Ими 
стали Лариса Кондакова, 
Амирхан Намазов, Игорь 
Киселев. Хорошо работа
ли Таня Синявская, Лю
ба Парфенова и многие 
другие ребята.

За качеством уборки 
картофеля строго следили 
дозорные института, На 
каждом факультете были 
созданы группы качества, 
а члены головной группы 
'■нарцдного контроля де
журили на полях пооче
редно, Чаще всех и осо
бенно тщательно прове
рял работу заместитель 
председателя А. Ф. Тер
нов.

Две недели весь инсти
тут жил картофельной 
страдой. На поля посто
янно выетжали препода
ватели кафедр обществен
ных наук. Они проводи
ли беседы со студентами, 
помогали вьшускать стен
ные газеты.

Благодаря дружной ра
боте студенческих коллек
тивов институт нынче 
убрал картофель с пло
щади, на 100 гектаров 
большей, чем в прошлом 
гцду.

Е. ГЛОТОВА, 
редактор газеты «За 
строительные кадры».

U  П О Л  Я —

в мастерскую
Механизаторы совхоза 

«Корниловский» выступи
ли с инициативой прове
сти ремонт сельскохозяй
ственной техники досроч
но и с высоким качест
вом. Свой ударный труд 
они посвящают XXV II 
съезду КПСС. В совхозе 
разработан конкретный 
план-график ремонтных 
работ. К 15 ноября кор
ниловцы обязуются вы
вести на линейку готов
ности все зерновые ком
байны, к 25 декабря от
ремонтировать всю по
севную и почвообрабаты
вающую технику, силосо
уборочные комбайны поц- 
готовить к 1 февраля. По 
'Графику март отводится 
на ремонт дождевальных 
и поливных установок, ап
рель — на подготовку 
АВМ, К 1 мая корнилов
ские механизаторы обязу
ются подготовить 93 про- 
Ц'игга машинно-трактор
ного парка.

Б. ИВАНОВ.
Томский район.
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Выпуск первый-
Возможно, это кого-то и удивит: «Выпуск первый».
— Как же так! — воскликнешь ты, читатель. — Ведь 

существовала же в газете полоса «Главный курс — на
учно-технический прогресс», и не один год!

Все верно, вопросы научно-технического прогресса под
нимались в нашей газете и прежде. И дело вовсе не в 
некотором изменении названия полосы. Дело <в сути, в 
модернизации (ее содержания.

Апрельский Пленум ЦК КПСС, совещание в Централь
ном Комитете по вопросам ускорения научно-техниче
ского прогресса заставили всех по-новому взглянуть на 
положение дел, предъявили новые требования и послу
жили своеобразной точкой отсчета новых, более гранди
озных и более масштабных дел. Нового к ним подхода.

Борьба мнений, 'решительная борьба с ретроградством, 
рутинерством, бюрократизмом, половинчатостью решений 
проблем НТП, поиск передовых направлений, рассказ о 
людях, не мыслящих 'себя вне прогресса, — вот содержа
ние нашей новой полосы. Отсюда и ее рубрики. Их коли
чество и содержание будут, конечно же, постоянно обо
гащаться. Но главная особенность, направленность всех 
материалов полосы '— нацеленность на конкретный ре
зультат, Этого газета будет добиваться всеми доступными 
ей методами.

Собеседники, главные авторы полосы — инженеры и 
ученые, конструкторы и рабочие, агрономы и педагоги — 
все, кому небезраличны пути научно-технического про
гресса, кто искренне заинтересован в ускорении социаль
но-экономического развития общества. Это будет своеоб
разный «КЛУБ ОДЕРЖИМЫХ». Звоните, пишите, прихо
дите в редакцию со своими наблюдениями, идеями, пред
ложениями. Помните: это нужно всем, от этого выиграет 
наше общее дело.

Внедрили и... 
забыли!

Томский гормолзавод в послед
ние годы не единожды становил
ся победителем соревнования сре
ди родственных предприятий об
ласти. Не раз присуждались ему 
призовые места и во Всероссий- 
ком соревновании. Казалось бы, 
дела здесь идут нормально. Но не 
дает покоя одна мькль. Да, про
блемы купить в Томске молока 
давно уже нет. Но молочный ас
сортимент — более чем скромен.

Руководители и заводские спе
циалисты давно поняли, что вы
ход из положения — в реконст
рукции. В модернизации линий, 
участков, цехов. На старом, изно
сившемся оборудовании уже не
возможно получить продукцию 
высокого качества. Только в пер
вом полугодии нынче вместо пла
новых 60 процентов творога выс
шего сорта изготовлено в два ра
за меньше.

Поняли. А что дальше? В каче
стве ответа на предприятии пока
зывают план мероприятий по 
ускорению научно-технического 
прогресса и улучшению качества 
продукции на 1986 — 1990 годы. 
Многое из него намечается вьшол- 
нить уже в будущем году. На ос
нове реконструкции предприятия.

Реконструкция. Как часто в по
следнее время слышим мы это 
слово, сколько связывается с ним 
надежд!..

— Но, позвольте, — изумится, 
воаможно, наш компетентный чи
татель, — разве ж  до апрельско
го Пленума ЦК партии реконст
рукций на предприятиях не ве
лось? Да на том же гормолзаво- 
де в Томске...

Р У Ч Н А Я  А В Т О М А Т И К А
Все верно. Велась. Мало того, 

ведется.
— С начавшейся реконструкци

ей линии По выработке творога 
мы связывали и связываем боль
шие надежды, — говорит дирек
тор Томского гормолзавода А. И. 
Фомин. — Модернизация оборудо
вания позволит поставить вьшуск 
этого ценного продукта на поток.

Улавливаете: о результатах ре
конструкции речь идет в будущем 
времени. Хотя осуществляется та
ковая уже год. И это бы еще ни
чего, Но ведь и конца края «на
чавшейся» еще не видно.

На заводе, конечно, назовут вам 
массу «объективных» причин со
здавшегося положения. Но как эти 
черепашьи темпы соотносятся с 
планами будущей реконструкции? 
Не ждет ли ее такая же участь?

Другой, принципиально важный 
момент: для чего нужна рекон
струкция? Бодрое для гормолза
вода совсем не так прост, как мо
жет показаться. Дело а том, что 
напрашивающийся ответ ^<Чтобы 
идти в ногу с научно-техничеоким 
прогрессом и на этой основе сни
жать трудоем1кость, поднять про
изводительность труда, а значит, 
и вьшускать продукции больше») 
не вяжутся с фактами на гормол- 
эаводе.

Вот, например, полуавтоматиче
ская линия приготовления диети
ческих продуктов. Программа этой 
линии через определенные интер
валы времени обеспечивает ее 
остановку, и тогда в работу вклю
чается автомат, который переме
шивает сквашенный кефир. Затем, 
так же через установленное про

граммой время, линия приходит 
в д'вижение. Автоматика, так ока
зать, на службе человека. Но на 
деле же здесь все как раз наоборот.

Мастер цеха смотрит на свои руч
ные часы, жмет на кнопну, и ли
ния замирает. Таким же способом 
конвейер приводится в движение. 
Может быть, этому мастеру больше 
нечем заняться и потому он решил 

посоперничать с достижениями нау
ки и техники?
' Так для чего же внедрялась ав

томатика? .
Главный инженер завода В. М. 

Сергеев;
— У ручного режима перед авто

матическим есть свои преимуще
ства. А вдруг мешалка сломается? 
Автоматика ведь этого не преду
сматривает, и пойдет масса недо- 
мешанной... Или, например, кефир
ная масса окажется более вязкой. 
Значит, мешать ее надо дольше. 
Автоматика этого опять же пре
дусмотреть не может...

'Прослушав эти объяснения, я 
подумала: а что, если у автомо
биля вдруг забарахлит двигатель? 
Так, может, лучше на рубеже X X I 
века нам вернуться к лошадям и 
перевозить грузы на них? Все-та
ки живое существо, надежнее...

Забыл Владимир Михайлович и 
про такую «мелочь»: вязкость мас
сы задается технологией произ
водства, ее требованиями. А тре
бования надо соблюдать. Может 
быть, сюда как раз и надо на
править усилия мастера? Между 
прочим, тем самым подняв и его 
авторитет как инженерно-техни
ческого работника, престиж его 
инженерного труда.

В цехе розлива молока, словно

ночные светящиеся надписи рек
лам, горят красными цифрами 
)габло счетчиков. Три счетчика, 
походному на линию. Если на од
ной линии работницы быстрее об
служивают автоматы, то их рас
торопность отражается большими 
показателями на табло. Понятное 
дело, соседки не хотят отставать, 
стараются догнать лидеров. Работ
ницы цифровым показаниям ве
рят.

Но, странное дело, под каждым 
счетчиком находится еще по од
ному, только... живому.

Привычными . движениями женщи
ны нладут на ящини бирки, где ука
зывается количество произведенного 
продукта. Наметанным глазом оки
дывают они содержимое ящиков —  
все ли бутылки с молоком на мес
те, —  кладут очередную бирку. И 
тан всю смену...

‘На заводе тактично объяснили; 
культура производства пока, мол, 
отстает; вдруг кого^о жажда одо
леет — вьшьет бутылку молока? 
Вот уж, действителмо, этого на
учно-техническому прогрессу
учесть пока не под силу. Только 
вот получают три счетовода в ме
сяц по 180 рублей. За то, что от
лично делают автоматические 
счетчики. Те самые счетчики, что 
были разработаны на ггредприя- 
тии и в 1981 году на республикан- 
аком конкурсе новинок техники 
Министерства молочной промыш
ленности заняли призовое третье 
место...

Линия приготовления смеси для 
бутыломоечных машин — еще од
но «внедренное» детище НТП. У 
нее тоже есть программа, которая 
«следит» за составными компонен
тами смеси, за режимом подачи

Компетентный
диалог

и. М. ЭРИХ:
— Для нас порош

ковая металлургия, 
образно говоря,—золо
тая жила. Такой при
мер. Очень мелкую 
деталь, «ползунок», для 
манометра на заводе 
изготавливают фрезе
ровщики. Весьма тру
доемкая, требующая 
немалых затрат опе
рация. Попробовали 
автоматизировать этот 
процесс. Изготовили 
автомат. Но и он про
блемы не решил: ведь 
материал остался пре
жний, очень дорого
стоящий, да и каче
ство продукции при 
старой технологии нас 
удовлетворить уже не 
может. Применение же 
порошковой металлур
гии на этом участке 
позволяет установить
высокопроизводитель

ный роторный пресс- 
автомат (а это — 1.000 
деталей в минуту! То
гда как шесть рабочих 
за две смены дают 5 
тысяч), заменить цвет
ной металл на деше
вые сплавы, исклю
чить ручной труд.

Рязанский проектно
технологический инс
титут изготовил для 
нас по новой техноло
гии несколько тысяч 
«ползунков», работает 
над другими деталями. 
Но ведь институт на
ходится в Рязани... А 
рядом, в Томске, есть 
свой, занимающийся 
теми же проблемами. 
Куда как удобней!

Всегда можно встре
титься, обсудить воз
никшую проблему. Ни
каких тебе запросов, 
трепетного ожидания 
ответов. Сокращается 
и время внедрения 
разработок, и специа
листы предприятия мо
гут заниматься живым 
делом, а не бумаго
творчеством. Да и об
ратная связь (1наука —- 
производство) значи
тельно упрощается. 
Ученый в любое вре-

Это> мы м о ж е м
Исаак Михайлович ЭРИХ — за- 

местит1‘.-|ь i.iaBHoro инженера ма- 
ном<‘ rjiontiro завода.

.Чрнольд Петрович САНИЦКИЙ— 
злпедующии лабораторией nopoiu- 
ковой металлургии Института фи
зики прочности и материаловеде
ния СО АН СССР, канЩкдат фи
зико-математических наук.

Порошковая металлургия. Вот она —  конкретная, реальная точка при
ложения сил в ускорении научно-технического прогресса. Рост произво
дительности труда, снижение себестоимоети продукции —  главные со
ставляющие ее внедрения. Два года назад в Институте физики прочности 
и материаловедения СО АН СССР была создана лаборатория порошковой 
металлургии. Ученые взяли курс на внедрение своих разработок ■ про
изводство, установили связи с промышленными предприятиями —  ГПЗ-S, 
электротехническим заводом, «Сибэлеитромотором». R 1984-м пришли на 
манометровый.

«Внедрение порошковой металлургии на предприятии пока не может 
удовлетворить ни нас, ни институт». (Из выступления заместителя глав
ного инженера манометрового завода на пленуме Советского райкома 
КПСС, рассмотревшего вопросы ускорения научно-технического прогрес
са 20 августа 1985 года).

за-

тивнее с оборудовани
ем. А пока на заводе 
нет должного контро
ля за' разработкой те
мы.

Со своей стороны 
наш совет молодых 
ученых предложил 
связаться с комсо
мольцами завода. Мо
лодежь могла бы взять 
на себя контроль за 
изготовлением пресс- 
форм на заводе, про
верку опытных дета
лей. При такой заин
тересованности, ответ
ственности заводчан 
можно и сроки умень
шать.

—  Hq ведь хоздоговор 
и предполагает двусто
ронние обязательства. 
Почему же он не состо
ялся?

— Нам неудобно 
брать деньги за то, что 
мы еще не сделали. 
Ведь мы н^ знаем, ка
ков будет результат 
нашей работы. Первая

изготовить 
оказалась

мя может прийти на Составили, правда, гласовывался и с
завод. А ведь не слу- график работ по внед- водчанами.
чайно народная муд- рению технологии по- Сроки можно сокра
рость гласит: лучше рошковой ' металлур- тить лишь в случае попытка
раз увидеть... гии. Но он, судя по активной поддерЖ1КИ ползунок

—  Вы нарисовали кар- первым результатам, заводом. Например, неудачной. Сейчас ищем
быть’ в "рвальности?""то* ** чему обяиыва- нам бы хотелось, что- другой вариант. А до
на что вы раесчитыва- ет  ̂  ̂ бы завод выделил од- говор предусматривает

инженепа пля сжатые сроки, конеч- инженера для результат. Вот
с если наши модели бу-

такт с лабораторией ^Г^нйя, ’"’уУтТа"  йатачегт. учеными на нашем дут получаться удач- 
порошковой металлур- когда появится оборудовании, изготов- ными, то тогда можно
гии томского институ- сплав нужной прочно- ® срок пресс- будет и договор за-
та нас пока не устра- ученые не могут Формы, помогал ак- ключить с заводом,
ивает. Сотрудничество гарантировать нам в

А х о з д о г о в о р  
_ обязывает...Но чего, к сожа- _ ного

TTotTMin пока нет Кон- невыгодно совместной работылению, пока нет. давать деньги под оре-

получается какое-то вьшолнение задания к 
импульсивное, непроч- jk^ctko намеченному 
ное, встречи эпизоди- сро|{у_

^  САВИЦКИЙ:ческие. Работают тоМ' 
окие ученые по нашей 
тематике уже год, а 
результатов — ника
ких. Нам бы хотелось 
иметь новые детали

— лаборатории по
рошковой металлургии 
немало задумок, каса
ющихся сотрудошчест- 
ва с манометровым за- 

И З  Н в о д с д  ^ак, МЫ рабо-
щ году^^а Мученью усовершенст-

__вбванием рязанскогозапланировали изго
товить опытные пар
тии лишь в 1987-м. 
Сроки крайне растя
нуты.

ползунка, готовим чер
тежи пресс-форм для 
изготовления деталей 
товаров народного по
требления. Есть и дру-

—  А можно сократить наплавленияэти сроки? Как этому гие ншфавления. 
способствуют сами за- „  “  Идеи? Прекрасно, 
водчане? На какой осно- заводчан не устраи- 
ве строятся ваши отно- вают сро1Ш. Нельзя ли 
шения с институтом? *** сократить? 
Хоздоговора? — Мы работаем со-

— Нет, таких дого- гласно плану-графику, 
воров не существует, который, кстати, со-

основе претензии заводчан —  чрезвычай
ная растянутость сроков внедрения новой тех
нологии. На манометровом, похоже, осознали, что 
первоначально взятый темп явно не соответст
вует сегодняшним требованиям. Но дальше это
го осознания не пошли.

Формы сотрудничества с учеными устарели 
(на предприятии таи и не удалось разыскать ни 
одного экземпляра упомянутого плана-графика —  
наной уж тут контроль!). А на более прогрессив
ные —  хоздоговорные —  идти производственни
ки не решаются. Каи, впрочем, и наука.

Не боязнь ли это ответственности сторон, ко
торую предполагает хоздоговор? Ответственности 
не на словах (ведь в этом случае могут быть 
предусмотрены наряду с материальным . воэна- 
граяшением и соответствующие санкции)-г на де
ле. Пона же суждения обеих сторон на предмет 
хоздоговора беспочвенны. Ведомственный, узкий 
подход, частные интересы. Все это никак не сти
мулирует ускоренное внедрение порошковой ме
таллургии в производство.

Разговор из плоскости «нам бы хотелось» 
(кстати, по поводу привлечения заводских ин
женеров, комсомола, помощи оборудованием он 
еще и не вышел за стены института) надо пе
реводить на другую основу —  «мы должны». 
Должны. Потому что это мы можем. Как и то, 
что и 1990 году на манометровом заводе произ
водительность труда должна подняться в два ра
за. Значительный вклад в это должна внести 
порошковая металлургия. И она может это сде
лать.

Придите к наМг ученые!

КОГДА Т Р У Д -  
НЕ В РАДОСТЬ
Если даже кирпичный за

вод работает с неплохими 
показателями. выполняет 
все плановые задания (что 
бывает, к сожалению, дале
ко не всегда), я все равно 
еду туда без всякого удо
вольствия. Заранее знаю, 
какую картину придется 
увидеть,..

...Конвейерные ленты не
сут глину, кирпич-сырец, 
готовый продукт. Автоматы 
строго и четко рубят глиня
ную массу на аккуратные па
раллелепипеды, регулируют 
движение кирпича в печах 
и термический режим. Ка
ким бы ни было это обору
дование, оно означает меха
низированное производство. 
Сегодня уже никому не при
дет в голову, что можно 
формовать кирпичи вруч
ную, без помощи машин. Но 
вот конечные процессы на 
наших заводах до сих пор 
совершаются по старинке. В 
данном случае традиция 
только вредит делу. .

Съем готового кирпича 
осуществляют люди. Как 
правило, женщины. Руками, 
За смену одна работница 
перегружает до двадцати 
тонн кирпича! Не знаю, как 
кому, а мне стыдно бывает 
смотреть в глаза этим жен
щинам. Условия их труда

не только тяжелы, но и 
вредны, и приносить радо
сти такая работа просто не 
может.

Мало этого! Такая органи
зация производства делает 
беспочвенными все разгово
ры о перспективах развития 
нашей промышленности 
стройматериалов. Ведь ника
кая интенсификация, ника
кой рост объемов невозмо
жны там, где технология 
упирается в человеческие 
возможности: они ведь име
ют предел... Тем более что 
на заводах трудятся далеко 
не рекордсмены тяжелой 
атлетики. А рост объемов в 
этом npoH3BqncTBe нужен 
сейчас до крайности: строй
ки области испытывают по
стоянную' нехватку кирпича.

Выход из положения ви
дится только один—'реконст
рукция всех действующих 
заводов. Не моту поверить,' 
что в век научно-техниче
ской революции невозможно^ 
создать автоматы, которые 
заменили бы людей на съе
ме кирпича. Думаю, что 
конструирование такой тех
ники под силу и томским 
ученым. На последнем пле
нуме обкома партии я рас
сказал об этой проблеме — 
и, кажется, сдвиги уже на
метились: вузовские специа

листы заинтересовались кир
пичным производством. Хо
телось бы только, чтобы 
этот интерес был по-настоя
щему целенаправленным и 
продуктивным, чтобы новая 
техника пришла в завод
ские цехи в самое ближай
шее время. Тут, наверное, 
должны поработать ученые 
не только Томского инже
нерно-строительного институ
та, но и политехники, и 
представители НИИ. Нужна 
целевая межведомственная 
программа, рассчитанная на 
минимальные сроки. Конеч
ный результат один—внедре
ние.

Считаю, что эта проблема 
имеет характер узловой, 
влияет на все наше разви
тие. Ведь тем же самым ву
зам и научно-исследователь
ским институтам тоже ну
жен кирпич для сооружения 
новых корпусов, лаборато
рий, вспомогательных зда
ний... На какой завод нуж
но обратить первостепенное 
внимание? На любой! Пожа
луйста, на выбор: Томский
завод стеновых материалов 
(очень удобно: он как раз
пребывает в стадии реконст
рукции); Туганский завод 
силикатных стройматериа
лов; Молчанрвекий кирпич
ный завод...

Ждем конкретного откли
ка.

С. ЗУДОВ, 
председатель обкома
профсоюза рабочих
строительства и про
мышленности строймате

риалов.

З А ГЛ Я Н Ш  
В ЗАВТРА

Кружки Томского Дворца 
пионеров г- радиотехницв' 
сиий, авиамодельный, судо> 
модельный, астрономиче
ский —  по характеру, ду
маю, без натяжки можно 
назвать лабораториями
завтрашних творцов про
гресса. Достаточно взгля
нуть на технические подел
ки ребятишек. Сложность 
их изготовления удивляет 
зачастую даже опытных 
конструкторов. Здесь сего
дняшние школьники по
стигают секреты инженер
ного расчета, мастерства 
рабочего-универсала. Здесь 
прививается вкус к техни
ческому творчеству, фор
мируется мышление тьор- 
ца. И совсем не случайно 
многие наши воспитанники 
впоследствии без труда по
ступают в технические ву
зы, успешно совершенст
вуют свои знания.

Все так, но... Материаль
ная база Дворца пионеров 
не позволяет полностью 
использовать возможности 
наших ребят. Малы поме
щения, не хватает элемен
тарных технических при
способлений, очень нужен 
станочный цех. На это не 
следует жалеть средств, 
ведь в будущем они много
кратно окупятся.

Для ребят, интересую
щихся радиоэлектроникой, 
нужны шефы с радиотех
нических предприятий. Ло
ра подумать и о сыставоч- 
ном зале, где можно было 
бы организовать постоян
ные экспозиции. Соседи- 
иемеровчане, между про
чим, шагнули в этом на
правлении значительно
дальше нас. Отставать в 
техническом воспитании 
школьников —  значит идти 
против течения, иметь весь
ма зыбкую основу завтраш
него прогресса в науке и 
технике.

Б. КОРОВИН,
руководител ь кружка 

Дворца пионеров.

Фоторепортаж-

ее в машины. Но и здесь перешли 
на «ручную автоматику».

Она, эта автоматика, до гениаль
ности проста. Делаешь руки в крю
ки, зацепляешь ими мешок кальци
нированной соды и бухаешь его в 
машину.

— Нам невыгедно использо
вать эту линию, так как расхо
дуется много моющих средств. Мы 
на этом франте работ применяем 
ручной труд, и в этом году у нас 
наблюдается экономия соды, — 
дает пояснения директор заво.да 
А. И. Фомин.

Вот так аргумент! Тут не сразу 
сообразишь, что и противопоста
вить. Как-никак, речь-то идет об... 
экономии. Но только у неспе
циалиста закрадывается сомнение; 
а не отражается ли эта «эконо
мия» на качестве мойки посуды? 
Специалисты же . (генеральный 
директор областного объединения 
молочной промышленности В. А. 
Горбунов) добавляют:

— Уж  на машинах-то отражает
ся точно. Сода их быстро разъе
дает.

* » »
Не сказать, чтобы на Томском 

тормолзавйде автоматика оказа
лась в опале. Она, как видим, есть. 
Только стала она ручной. Ее 
функции по-прежнему вьшолняет 
человек: считает за нее готовую 
продукцию, включает и останав
ливает линии, наконец, поднима
ет тяжести.

«Хоть и умен, и силен ты, авто
мат, — рассудили на заводе, — а 
мы и сами с усами, тоже не лы
ком шиты! Рабочий у нас все мо
жет!..»

И. ЯКОВЛЕВА.

Ау, изобретатели!

«Я хочу 
приносить

Р А Б О Т А Е Т

В Е Т Е Р
Дон Кихоту не везло с 

мельницами. Не выиграл 
бы,- пожалуй, отважный 
идальго и сражения с 
«ветряком»., установлен
ным в совхозе «Поймен
ный» Томского района. 
Уж очень энергично рас
секают воздух мощные 
лопасти этого диковинно
го устройства. Но, где те-, 
ряют, там и находят; ле
гендарный испанец смог 
бы напоить разгорячен
ного Россинанта, а заодно 
поохладить и собственный 
пыл чистейшей артезиан
ской водой, которую под
нимает из скважины этот 
самый «ветряк».

— А если точнее, — по
правляет директор совхо
за «Пойменный» Кирилл 
Борисович Янкилевич, — 
ветроэлектрический аг
регат производства Мин- 
водхоза СССР. Мощ
ность агрегата — четьфе 
киловатта, диапазон при
менения достаточно ши
рок. На летней дойке его 
с успехом можно эк

сплуатировать как для 
закачивания воды из 
скважины в емкости, так 
и для ее последующего 
подогрева. Может найти 
применение эта установ
ка для освещения поле
вых станЬв, а если ее 
объединить с другими, то 
и для теплоснабжения 
животноводческих поме
щений. Агрегат прост в 
обслуживании — требует
ся лишь сезонная смена 
масел.

Совхоз «Пойменный» 
примечателен не только 
тем, что это единственное 
в своем роде в нашей об
ласти хозяйство, занима
ющееся производством 
семян трав. Здесь испы
тываются новая техника 
и прогрессивная техноло
гия. О плавучих заводах 
по производству врггамин- 
ной травяной муки томи
чи наслышаны, но есть 
и другое, что заслужива
ет внимания. Именно от- 
сЮ|Да начал распростра
няться рулонный метод 
заготов-ки сена и соломы, 
сейчас совхозные меха
низаторы осваивают ком
байн «КСК-100» на ароч
ных шинах, другую тех
нику. По 400 центнеров 
корнеплодов дает каждый 
гектар пашни, где приме
няется капустная техно
логия их выращивания.

Производство семян 
трав поставлено в хозяй
стве на промышленную 
основу. Это обеспечивает
ся за счет свмяочиститель- 
ного комплекса «Петтус» 
мощностью 4 тонны в сут
ки, смонтированного сов
хозными механизаторами 
пцц руководством Ни
колай Михайловича Гу
бина. Курс на научно- 
технический прогресс да
ет свои результаты: 
улучшаются условия тру
да, растут показатели.

Ю. МОЛОДЦОВ.
НА СНИМКАХ; линия 

По очистке семян трав; 
ветроэлектрический  ̂ аг
регат в работе; нача^ник 
семяочистительного ком
плекса Н. М. Губин.

Резервы вокруг нас

Очень нужный прибор
2 июля в нашей газете была опубли

кована корреспонденция «Хоть сейчас 
в серию». В  ней речь шла о дипломных 
проектах выпускников политехническо
го института, защищенных на кафедре 
промьииленной и медицинской электро
ники ТГШ. В частности, рассказыва
лось о том, что дипломница Екатерина 
Лебедева сконструировала прибор, ко-, 
торый' за минуту определяет жирность 
молока. Тогда как сейчас на эту опера
цию уходит не меньше получаса.

«Нельзя ли этот прибор изготовить на 
каком-либо заводе в Томске? —  спраши
вает наш читатель И. Н. Данилов из сов
хоза «Заветы Ленина». —  Он был бы боль
шим подспорьем ■ -работе зоотехников об
ласти. А то ведь серной кислоты не на
пасешься при сегодняшней-то технологии 
определения жирности молока».

Актуальный и очень своевременный 
вопрос задает старший зоотехник из

Кожевниковского района. Ответить на 
него мы попросили заведующего кафед
рой промышленной и медицинской 
электроники ТПИ профессора Л. М. 
Ананьева:

— Ничего сверхсложного этот прибор 
из себя не представляет. Несколько 
микросхем. При желании его вполне 
мог бы изготовить радиотехнический 
завод или завод измерительной аппара
туры.

В  июле мы демонстрировали прибор в 
работе на гормолзаводе. Присутствова
ли также специалисты областного уп
равления сельского хозяйства. Однако 
пока каких-либо решений, обеспечива
ющих внедрение прибора в производст
во, не принято.

Тревожный симптом. Тем более что 
пр1Йор этот очень нужен.

пользу»
фраза, вынесенная в за

головок, была первой, что 
он произнес, переступив 
порог кабинета в редак
ции. Вторая:

—  Ну разве ж это по-хо
зяйски? В век-то научно- 
технического прогресса!..

И он пригласил выгля
нуть в окно.

Под ним стоял оранже
вый «КамАЗ». Современная, 
мощная машина. Взглянув 
на емкость, что она таска
ет изо дня в день, без тру
да определишь: строи
тельная. Автосмеентель был 
сплошь залит бетоном...

Машин таких —  автобетоно
смесителей —  во всем терри
ториальном управлении строи
тельства одна, В нашем деле, 
строительном, она ох как не
обходима! И не случайно в 
«Спецстрое-1» из-за нее, зака
зывая, чуть ли не дерутся. 
Да и есть резон.

Ведь асе остальные маши
ны развозят бетон на объек
те: в кузовах и разгружают
его, тан сказать, оптом. При
ехал самосвал, вывалил, 
уехал. И таскают рабочие этот 
бетон из кучи целый день ло
патами да носилками. Не за 
метр, не за два ^  первоа на
ше управление специализиру
ется на устройстве канализа
ционных колодцев и установ
ке бордюров. Я же со своей ма
шинок могу обеспечить вы
полнение той же работы за 
15 минут; отсыпал сколько 
требуется —  отъехал, снова 
отсыпал —  снова отъехал... 
Улавливаете разницу в произ
водительности труда? А эко
номия? Ведь бетон-то у меня 
не то что в нуче —  не засты
вает, потому как постоянно 
перемешивается.

Экономия... Вот об экономии 
я и Хочу сказать особо. С од
ной стороны —  машина на
расхват. С другой —  приез
жаешь на объект и натаешь це
лый день с пустой емкостью 
прораба или мастера. Это тог
да, когда машину на на
шем заводе ЖБК-100 гру
зить отказываются. Да еще 
при этом меня и обвиняют: 
сам, мол, виноват, тебе же, 
дескать, йе нравится, сам шум 
поднял!..

А кому такое понравится? 
Приспособления для загрузки 
автобетоносмесителя нет. У 
емкости есть горловина. не 
сказать, чтобы узкая, однако 
та технология, что осуществ
ляется при загрузке самосва
лов, здесь не годится. В про
тивном случае, как это и де
лается, очень много бетона 
льется мимо, «летит на ве
тер».

Да ведь и не будешь ездить 
по городу с таким «внешним 
видом». Приходится идти на 
ухищрения. Прежде чем встать 
под погрузку, обмазываю ем
кость соляркой, чтобы потом 
легче было очистить ее от бе
тона. Уходит на это 2— 3 вед
ра ' топлива. Вот вам и еще 
одно слагаемое антиэкономии.

Не раз обращался я по это
му поводу к главному меха
нику ТТУС Н. П. Шестакову, 
Обещает Николай Петрович 
принять меры, да, видно, дел 
много, забывает ту т  же о сво
их обещаниях. А ведь пробле
ма-то яйца выеденного -не 
стоит. Придумать приспособ
ление для погрузки автобето
носмесителя труда особого не 
представляет. У  нас ведь 
столько рационализаторов! В 
том же «Химстрое» забот с ав
тобетоносмесителями давно не 
знают. Поэтому и экономия 
там, и производительность 
труда не абстрактные. Я так 
считаю: пока катаю ИГР —
нет от меня пользы. А я ее 
хочу приносить,

.  В. МАНДРАКОВ,
рабочий УМ-2 треста 

|«Спецстроймеханизация».
» * *

Когда мы уже прощались с 
Виктором, он вдруг заметил:

—  Жалко бросать такую ма
шину. Ведь еще новая совсем, 
в 1982 году получили, но хо
зяин я у нее уже не первый. 
Не выдерживают шоферы на 
ней нервотрепки, уходят. А 
когда техника переходит из 
рук в руки, долго она не про
служит. Ей не временщик ну
жен —  хозяин.

Он не произносил слов: 
«научно-технический прогресс» 
и «человеческий фактор». Но 
говорил он именно об этом.

Ответственный завы- 
пуск полосы — ОТДЕЛ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ. 
Художник— В. МАРЬ
ИН. Фотоиллюстрации 
Е. ЛИСИЦЫНА.
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1 октября 1985 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ
Важное событие про

изошло в жизни воен
но-медицинского фа
культета при Томском 
медицинском институ- 

 ̂ те. Слушатели набора
1985 года приняли воен
ную присягу. Надолго 
останется в  их памяти 
это волнующее собы
тие; каждый в этот 
день дал торжествен
ную клятву свято и не
рушимо выполнять свой 
конституционный и во
инский долг по защите 
Родины.

В ряды Вооруженных Сил 
СССР влился новый отряд 
достойных продолжателей 
славных традиций советской 
военной медицины. Предста
вители более чем тридцати 
медицинских институтов 
страны пополнили дружный 
коллектив преподавателей и 
слушателей факультета. С 
принятием присяги слуша
телей нового набора поздра
вил начальник факультета 
полковник медицинской слу
жбы М. С. Шелест. Высту
пивший на торжественном 
митинге участник Великой 
Отечественной войны кава- 
лер четырех боевых орденов 
полковник в отставке О. Е. 
Казаков, принимавший воен
ную присягу в 1941 году, по
желал молодым воинам до-

Присяга бывает однажды

Ш

стойно нести в войска все 
самое лучшее, что они полу
чат за время обучения на 
факультете. Как передача 
эстафеты поколений прозву
чало на митинге выступление 
другого участника Великой 
Отечественной войны — отца

одного из слушателей нового 
набора М. В. Смарина.

От имени принявших во
енную присягу выступил слу
шатель Е. В. Ибрянов. Он за
верил всех присутствующих 
на митинге, что молодежь, 
вступившая в ряды воору

женных защитников Родины, 
с честью выполнит свой долг 
перед партией и народом.

Митинг завершился торже
ственным маршем личного 
состава факультета.

К. СОБОЛЕВ.
Фото в. Иванова.

й [ С П  ЯН [йИИСТВО ЙЕКСТВИЙ?
В Томском облисполкоме состоялось заседание комиссии 

по борьбе с пьянством

Заслушан отчет начальни
ка объединения «Томскавто- 
транс» И. Г. Бурцева о ме
рах, принимаемых в объеди
нении и на подведомствен
ных ему предприятиях по 
а»ьшоляению постансшлений 
партии и праиительсгаа, на
правленных на преодоление 
пьянства и алкоголизма.

Отмечено, что в этом 
объединении энергично
проводится организаторская 
и воспитательная работа по 
наведению порядка, укреп
лению трудовой дисципли
ны. На транспортных пред
приятиях стали уделять 
больше внимания условиям 
труда, организации отдыха 
и лечения работников, В 
этом году уменьшилось ко
личество дорожных проис
шествий, в два раза снизи
лось количество водителей, 
задержанных нетрезвыми за' 
рулем. Большинство первых 
руководителей предприятий

СПРАШ ИВАИТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин.
_ Профком политех

нического института при
нял решение, которым 
установил налагать штраф 
в размере 30 рублей и 
конфисковать радиоаппа
ратуру у тех, кто в лю
бое время суток включа
ет громкую музыку, ко
торая слышна за предела-1 
ми комнаты?

Законно ли это?
Ш. ИСМАИЛОВ,

А. ПЕТРОВ 
и другие.

г. Томск.
— Профком неправо

мочен устанавливать ад
министративную ответст
венность в виде штрафа 
за нарушение тишины в 
общежитии. В этом нет 
и необходимости, так как 
такая ответственность ус
тановлена решением об
ластного Совета народ
ных депутатов. Штрафу
ет в таких случаях ад
министративная комиссия 
райисполкома.
* • * *

—  Кому предоставляет
ся дополнительный трех
дневный отпуск за де
журство в дружине?

В. ВАКУЛЕНЧИК.
г. Томск.

Руководство пред
приятия, учреждения или 
организации имеет право 
предоставить дополни
тельный оплачиваемый 
отпуск до трех рабочих 
дней наиболее отличив
шимся дружинникам. 
Представление делает 
командир дружины или 
штаб ДНД. Решающее 
значение при этом име
ет не количество часов, 
проведенных на дежурст
вах, а особая активность 
дружинника в охране об
щественного порядка.

* * *
— На какие лекарства 

установлена 50-процент- 
ная скидка участникам 
Великой Отечественной 
войны?

И. ГЛУШКОВ.
г. Томск,
— Только на лекарст

ва по рецептам, выпи
санным врачами.

* * «
— Пользуются ли уча

стники Великой Отечест
венной войны правом на 
бесплатный проезд в го
родском пассажирском 
транспорте?

П. СЕРЯКОВ.
г. Томск.
— Такое право законом 

не предусмотрено.

ведут эффективную воспи
тательную работу в коллек
тивах. Тем не менее не все
гда еще активно применя
ются меры морального и ма
териального воЗ|Действия в 
•отношении нарушителей
трудовой дисциплины, тех, 
кто задержан за управлени
ем автомобилем в нетрезвом 
■состоянии или был достав
лен в медвытрезвитель.

Было подчеркнуто: созда
ние обстановки • нетерпимо
сти к пьянству, образцовый 
порядок невозможны без 
единства действий трудовых 
коллективов, руководителей 
всех звеньев, общественных 
организаций, комиссий по 
борьбе с пьянством. Ни од
ного пьяницы за рулем и на 
ремонте автотранспорта — 
только с таких позиций на
до оценивать сегодня орга
низаторскую и массово-по
литическую работу на тран
спортных предприятиях.

В постановлении конкре

тизированы вопросы, по ко
торым должны быть неза
медлительно приняты меры, 

* * •
На этом же заседании за

слушан вопрос «О работе 
комиссии по борьбе с пьян
ством при Верхнекетском 
райисполкоме, по повьшпе- 
нию активности трудовых 
коллективов района в борь
бе с пьянством и его профи
лактике».

Областная комиссия отме
тила, что после опубликова
ния постановления ЦК 
КПСС «О мерах по преодо
лению пьянства и алкого
лизма» эта работа в трудо
вых коллективах, сельских 
и поселковых Советах уси
лилась. Но сделано еще 
очень мало. На Белоярском 
ЛПК, в Ингузетском, Асла- 
новоком, Катайгиноком, Сай- 
гинском леспромхозах, мех- 
лесхозе • «Виссарионов бор» 
имеются серьезные недо
статки в воспитательной ра

боте среди лесозаготовите
лей.

Профилактика пьянства 
слаба, в ряде сельсоветов 
бездействуют комиссии по 
борьбе с пьянством; клубы, 
библиотеки, общежития не 
стали центрами по организа
ции разумного досуга тру
жеников. Крайне медленно 
перестраивается на выпуск 
новой продукции взамен 
алкогольных напитков Бело
ярский орс.

Верхнекетский райиспол
ком обязан ускорить реше
ние вопросов по строитель
ству Дома культуры в Бе
лом Яре, активизировать 
работу по профилактике 
пьянства во всех трудовых 
коллективах и по месту жи
тельства, нести ее наступа
тельно, последовательно, 
полностью используя права, 
предоставленные законом.

О выполнении решения, 
принятого комиссией по 
борьбе с пьянством при Том
ском облисполкоме, райис
полком должен будет отчи
таться к 1 апреля следую
щего года.

Рейд печати

С Ш АПКОЙ ПО ГОРОДУ
Каждый из нас не раз видел, как мимо людей, томя

щихся на остановках, проезжали служебные автобусы с 
одним или двумя пассажирами.

А почему они пустые? Почему не берут в попутном на
правлении горожан? Ведь принимались решения Томско
го горисполкома р мерах по упорядочению использования 
ведомственных «автобусов для пассажирских перевозок. 
Последнее —• 10 января 1985 года. Тем решением, в част
ности, Утверждены план перевозок и сумма выручки, 
которую водители должны систематически и аккуратно 
сдавать в бухгалтерию.

Установлена и форма от
четности. Ее администрация 
предприятий, организаций и 
учреждений обязана пред- 
стешлять в Госбанк и ЦСУ 
до 10-го числа после отчетного 
периода. К этим решениям 
ответственно отнеслись на за
водах измерительной аппа
ратуры и режущих инс^у- 
ментов, в филиале тгаститу- 
та «Запсибгиирозем», ПМК 
производственного объедине
ния «Томскнефть». Здесь во
дители выполняют план пе
ревозок пассажиров и своев
ременно отчитьшаются.

Знают об этих постанозлэ- 
ниях в объединении «(-сюз- 
томскмелиорация», но за во
семь месяцев текущего гцда 
цри плане 6.561 рубль отчи
тались только на... 10 руб
лей.

В этом объединении 13 ав
тобусов должны попутно пе
ревозить пассажиров. Внеш
не все выглядит хорошо. Са
лоны оборудованы кассами, 
есть указатели маршрута, 
таблички над кассами, изве
щающие о стоимости проез
да и сумме штрафа за без
билетное путешествие. Есть 
и сами билеты, но... - кассы 
в основном не закрываются, 
а там, где есть ключи, они 
на руках у вцдителей. Би- 
летно-учетные листы отсут
ствуют. При проверке 
«ЛАЭа-695» у водителя В. Г. 
Морозова в неспломбирован- 
ной кассе обнаружили вы
ручку 4. рубля 93 копейки.

Мелочь? А теперь посчи
тайте, сколько рублей могут 
ежедневно сдавать 13 шофе
ров? А сколько они соберут 
за месяц, за 8 месяцев? Так 
что сданная десятка выгля
дит насмешкой, не более.

В течение 1984—1985 годов в 
. объединении издали два при

каза об использовании авто

бусов для попутных перево
зок пассажиров. Бумага 
есть, а организации дела, 
контроля нет.

Такой же формализм на 
заводе резиновой обуви. 
Здесь в девяти салонах ав
тобусов также установлены 
кассы, А билеты? Их полу
чили в бухгалтерии накану
не техосмотра, а затем сда
ли диспетчерам. За 8 меся
цев по плану завод должен 
был выручить от попутных 
перевозок 2.861 рубль, а rto- 
лучил 0. ■

На «нулевых» позициях — 
ГПЗ-5, объединения «Контур», 
«Сибкабель», СО АН СССР.

Трудно представить, что 
никто из руководителей 
транспортного цеха, ни цдин 
представитель общественных 
организаций нм разу не за
ходил в ведомственный aiaro- 
бус. Тот1Да как же сч^итать? 
Это и с их ведома наруша
ется решение исполкома гор- 
ссвета, столь нужное томи
чам? Много вопросов можно 
задать и бухгалтерам. По
чему же они, государствен
ные контролеры, вычеркива
ют тысячи рублей доходов 
из касс своих заводов, орга
низаций? Тем более что во 
всех коллективах идет борь
ба за строжайшую экономию.

В один из сентябрьских 
дней участники рейдовой 
бригады остановили 14 авто
бусов различных ведомств. И 
только в одном из них — за
вода строительных материа
лов и изделий — шофер Л. Г. 
Крапивный напоминал пас
сажирам о необходимости 
приобретать билеты. Только 
у него вся выручка шла в 
опломбированную кассу. В 
автобусах химического заво
да, «Томсктазстроя», уцрав- 
ления газового хозяйства, 
Гору АТ и других водители

В. И. Иванов, А. И. Даниэль, 
В. Г. Гребнев, Н. Э .. Пурпур 
беззастенчиво прикарманива
ли деньги, которые полага
лось сдать государству.

Огромные «ЛАЗы», «ПАЗы» 
и даже «Икарусы» мчат по 
улицам и проспектам с од
ним или двумя пассажира
ми. Прина1Длежат эти тран
спортные единицы химфарм- 
заводу, ТомНИИВСу, отде
лению «Сельхозтехники», 
комбинату по благоустройст
ву Кировского района и дру
гим предприятиям и органи
зациям Томска.

Сколько пассажиров мог
ли бы перевезти они в эти 
утренние часы, сколько сэко
номили бы людям времени? 
И, конечно, компенсировали 
бы частично огромные рас
ходы на горючее, содержа
ние ведомственного авто
транспорта.

49 ведомственных автобу
сов проверили участники 
рейда, члены общественной 
транспортной комиссии гор
исполкома. Вьгаод вполне 
определенный: очень пло
хо следят на предприятиях 
За использованием ведомст
венного транспорта, охотно 
позволяют шоферам делать 
выбор — брать или не брать 
попутно пассажиров. Ну а 
при выборе, куда положить 
собранные деньги, почти все 
хозяева машин не стесняют
ся. Так далеко зашла эта 
«смелость», что водитель реч
ного порта В. Р. Шнайдер 
завязал кассу резинкой, а 
кассету заменил... своей зим
ней шапкой.

Видно, вспомнил, как в 
старину ходили с шапкой по 
кругу. Правда, ходили в ос
новном те, кто не имел 
средств к существованию.

И. КУЦАРОВ, 
инспектор ГАИ;

И. БРЕСТОВИЦКИЙ, 
ceKpeiupb общественной 
транспортной комиссии 

горисполкома;
И. ВУБЕННОВ, 

начальник контрольно
ревизионной службы 
объединения «Томскав- 

тотранс»; 
И. ВОРОНКО, 

наш нешт. корр.;
С. ПОЗДНЯКОВА, 

наш корр.

По следам наших выступлений

«М О Й  дом, что в НЕМ ?»
Под таким названием в под

борке «Почты «Красного зна
мени» 16 августа опубликова
но письмо электромонтера 
Вахского нефтепромысла НГДУ 
«Стрежевойнефть» А. Серги
енко. Секретарь Стрежевского

горкома ВЛКСМ Б. Абросимов 
сообщил, что выступление га
зеты об'суждено на общем со
брании жильцов общежития 
№ 21 НГДУ «Стрежевойнефть».

Отмечено, что автор пра
вильно и своевременно начал

разговор о проблемах органи
зации свободного времени мо
лодых рабочих. Созданы клу
бы по интересам, улучшена 
работа совета общежития по 
развитию спорта и художест
венной самодеятельности. При
нято решение о создании вне- 
уставной комсомольской орга
низации.

(Р

У  « СВОБОДНОГО
М И РА-

ДАЛЕКАЯ МЕЧТА АМЕРИКАНОК
Тине Стиджмея, 44-летней 

американке из штата Кали
форния, повезло. Она .выиг
рала судебный иск против 
компании «Сиэрс, Робак энд 
Компани» — иск о дискри
минации по признаку пола.

Компания, в которой Ти
на проработала двадцать 
лет, несправедливо обошлась 
с ней в вопросе продвиже
ния по службе. Имея за 
плечами солидный опыт. Ти
на Стиджзмен подала заявку 
на одну из трех вакантных 
административных должнос
тей, но эти места были от
даны мужчинам с меньшим 
трудовым стажем, одному из 
которых было только 23 го
да.

— Все началось четыре с 
половиной года назад. Это 
бьша страшная нервотреп
ка, — рассказывает сама Ти
на. — Но в конце концов 
случилось чудо. Просто как 
в сказке.

Тина, которая долго не 
могла прийти в себя от 
изумления, не случайно счи
тает свою победу в суде чу
дом; американские женщи
ны страдают от неравно
правного положения практи
чески во всех сферах жиз
ни общества. Они даже офи
циально не уравнены в по
литических правах с муж
чинами. Поправка к консти
туции США, хотя бы фор
мально предоставляющая

им равные права, до сих 
пор не ратифицирована не
обходимым числом законо
дательных собраний штатов 
и, следовательно, не вступи
ла в силу. Белый дом отнюдь 
не склонен по1ддерживать вве
дение этой ■ поправки. Са мое 
большее, что он делает,—это 
не выступает открыто про
тив нее.

Женщины в США состав
ляют пятьдесят один про
цент населения, но в аме
риканском конгрессе они 
представлены лишь двад
цатью пятью депутатами, то 
есть около семи процентов 
его состава. Женщины зани
мают посты губернаторов 
лишь в двух из пятидесяти 
штатов' США. В американ
ском сенате их также всего 
лишь две.

— Политическое равнопра
вие — все еще далекая цель 
для американок, — призна
ет бывший член палаты 
представителей конгресса 
США Джеральдин Ферраро. 
Важнейшей же экономиче
ской проблемой Ферраро на
зывает вопрос о равной оп
лате труда.

Американки в среднем по
лучают около шестидесяти 
процентов от заработка 
мужчин, а на некоторых ви
дах работ не более полови
ны — доля, которая остает
ся неизменной на протяже

«Обслуживать П И Ш И Т Е -А В О С Ь , ПОМОЖЕМ
не желаю»

Для Р. Маккоя, владельца 
ресторана «Бельвуар» в  го
родке МаршаЛл (штат Вир
джиния) понятие «1раж,дан- 
ские права» — пустой звук. 
С «черномазыми» он не це
ремонится — просто-напро
сто захлопывает перед ни
ми двери своего заведения. 
А если посетители осмели
ваются протестовать — на 
непрошенных гостей обру
шивается поток грубой бра
ни. С нравами, царящими в 
этом заведении, смогла не
давно воочию поэнакомить- 
ся негритянка Лори Джек
сон. Кагда она со своими 
двумя дочерьми попыталась 
зайти в «Бельвуар», их гру
бо вышвырнули оттуда. «Я 
чувствовала, что ко мне ис
пытывают нескрываемую 
ненависть». — говорила она 
потом.

Раюпоясавшимся расис
том были вынуждены в кон
це концов заняться судеб
ные органы. Однако Маккоя 
не слишком-то' смутила 
в!стрена со служителями 
американской Фемиды. «Я 
не отрицаю, что мы выпро
важиваем негров»,— цинич
но заявил он в ходе судеб
ного разбирательства. Мак
кой не случайно держ.ится 
столь нагло. Хотя он и имел 
уже трения с властями за 
демонстративный отказ вы
полнять положения так на
зываемого закона о граж
данских правах, формально 
гаранти1рующего равнопра
вие негров в США, однако 
порядки в  ресторане «Бель
вуар» остались, прежними. 
Разве что в заведении поя
вилась новая вывеска: «В
нарушение конституции от 
нас требуют обслуживать 
тех, кого мы обслуживать 
не желаем».

(ТАСС).

ФРГ. Чтобы напомнить 
всем живущим о пережитых 
ужасах фашистского рабст
в а  и войны, вышли на эту 
манифестацию в Т«амбурге 
бывшие узники гитлеровских 
лагерей смерти.

Прогрессивные силы глу
боко Обеспокоены сложив

шейся в стране ситуацией. 
При попустительстве офици
альных властей здесь акти
визируют деятельность нео
фашисты, ^страивающие 
провокационные сборища, 
пропагандирующие идеи на
ционализма, шовинизма и 
реваншизма. В  такой обста-

нии тридцати лет. И это бе
лые американки. Женщины 
с темным цветом кожи не 
могут рассчитывать более 
чем на пятьдесят четыре 
процента, а латиноамери
канки получают не более со
рока девяти процентов от 
зарплаты мужчин.

Мужчины, имеющие сред
нее образование, зарабаты
вают в целом больше, чем 
женпщны—выпускницы кол
леджей. Обследования пока
зывают, что жешцина даже 
с научной степенью полу
чает значительно меньше, 
чем мужчина. Бысокоопла- 
чиваемые профессии и дол
жности чаще всего предо
ставлены мужчинам. Низко- 
оплачиваемые — женщинам. 
Среди работодателей преоб
ладает убеждение, что жен
щине по силам лишь тради
ционная секретарская рабо
та, уход за больными, рабо
та в торговле, обслужива
нии и т. п. В этих сферах 
«розовых воротничков» за
нято до восьмидесяти про
центов ' всех трудящихся 
женщин. Круг «женских 
профессий», естественно, от 
носится к низкооплачивае
мым. Так, ответственная, не 
лишенная риска работа 
стюардесс оплачивается де - 
шевле, чем труд мужчин, 
моюЩих самолеты.

В. КОНДРАТЕНКО.
(АПН).

«Если бы мне было 10 лет, я бы еще мог надеяться, 
что, когда вырасту, смогу избавиться от одиночества. Но 
мне уже 24, и чем старше я становлюсь, тем более оди
ноким чувствую себя. И все труднее и труднее с этим 
бороться...» Подпись — Боб. Письмо этого молодого ка
надца опубликовала недавно столичная «Ситизен».

Бобу одиноко и грустно? Пожалуйста, к услугам отча
явшихся множество рецептов поднятия настроения и 
избавления от одиночества.

Можно заглянуть, к примеру, в молодежный клуб — 
потанцевать, поболтать о том, о сем.

Но Бобу клуоы не помогли: «Я ходрых туда, но убедил
ся, что iaTO пустая трата денег и времени.| Друзей, с ко
торыми мож но  поделиться мыслями, там не найдешь».

Если тебе одиноко — пей диетическую пепси-колу. Это 
выбор молодого поколения! — кричит уличная реклама.

Сегодня или цикоеда! Гитиеничеокие салфетки за пол
цены. С ними грусть оставит тебя. Они — залог беспроб
лемного общения — убеждает голос с телеэкрана.

По-прежнему одиноко? Газета утешает Боба; «Ты не 
одинок в своем одиночестве. — Это — большая пробле
ма для всех. |Многие прошли через это».

Но многие так и не смогли пройти. По данным Оттав
ского регионального отдела здравоохранения, в по.след- 
нее время число покончивших жизнь самоубийством ,в 
стране превышает количест,во жертв дохюжных происше
ствий, и молодежь среди само5̂ ийц занимает первое 
место.

Бобу еще повезло. «У меня есть семья, а у многих нет 
никого... Я бы покончил жизнь самоубийством, но это 
причинит боль моим рцдным, а у них и так много про
блем».

Есть и другие способы забыться от друсти, одиночества 
и вообще от проблем действительности. Например, погру
зиться в мир наркотических видений. Только в провин
ции Онтарио, как свидетельствует медицинский ежене
дельник «Джорнэл», почти 30 процентов молодых канад
цев от .18 до 29 лет употребляет марихуану. Б прошло1М 
году в провинции было зарегистрировано 45 смертельных 
случаев среди наркоманов.

Отчаявшийся Боб решил погфосить помощи у газеты. 
«Пишите нам — поможем»,—аптиутстмчески заканчива
ет газета ответ на письмо Боба.

А задается ли газета вопросом, почему молодому поко
лению их страны так грустно и одиноко, отчего моло
дые люди с таким пессимизмом смотрят в будущее, что 
идут даже на крайний шаг — самоубийство? Не потому 
ли, что обществу безразлична их судьба? И чем же смо
жет помочь газета почти 800 тысячам канадских юношей 
и девушек, которые не имеют работы сегодня, да и вряд 
ли найдут ее завтра?

А. СТУЛОВ, 
корр. АПН.

Оттава,

новке западногерманские де
мократы и антифашисты 
считают своим долгом при
влечь внимание широких 
кругов общественности к 
серьезнейшей проблеме воз
рождения «коричневой» уг
розы.

Фотохроника ТАСС.

Орнитология
по-пентагоновсии
•Люди уже давно не слы

шат их веселого или встре
воженного гомона. Тысячи 
'liieK, крачек, олушей, бу- 
;н'вестников безжизненны
ми чучелами застыли' на 
музейных полках Смитсо
новского института. Бпро- 
II м, пернатые так или ина- 

•U' бессловесны. Подробно- 
■ ти их трагедии может по- 
н'дать огромный несгорае

мый шкаф с двумя отделе
ниями в доме номер 1242 
по 24-й улице американской 
столицы. История преступно
го эксперимента нашла свой 
путь на страницы печати, 
хотя и спустя без малого 15 
лет.

По словам газеты «Ва
шингтон пост», она напоми
нает приключенческий
фильм. .Столичный Смитсо
новский институт прельсти
ли пентагоновские миллио
ны. В октябре 1962 года он 
подписал контракт с цент
ром биологической войны в 
Форт-Детрике, штат Мэри
ленд, — тем самым, что 
приютил душегубов из зна
менитого «отряда 731» япон
ской императогюкой армии 
во главе с генералом Сиро 
Исии. В министерстве обо
роны США давно мечтали о 
скрьгоном, но мощном ору
жии, которое можно обру
шить на территорию про
тивника как в военное, так и 
мирное время. Им как раз 
могли быть возбудители тя
желых инфекционных бо
лезней, а средствам достав
ки — безобидные перелетные 
птицы.

За их миграцией и наблю
дали с кораблей американ
ских ВМС ученые-орнитоло
ги и спецы по биологиче
скому оружию в ходе пер
вого этапа программы, на- 

, реченного «старбрайт». Птиц 
отстреливали из охотничь
их ружей — с вертолета 
или из шлюпки. Паразитов 
и всё содержимое желудка 
сохраняли для дальнейших 
исследований. Образцы кро
ви помещали в стеклянные 
пробирки, замораживали и 
отправляли в Форт-Детрик. 
Особенно долго совместная 
экспедиция работала на ост
ровах Рождества, Санд, 
Джонсон, Феникса — словом, 
был задействован огромный 
участок Тихого океана. Все
го за восемь лет было око- 
льцовано 2 миллиона перна
тых. Некоторым привязыва
ли к лапкам оранжевые 
ленты, чтобы следить за 
ними в полете. Наблюдали 
и при помощи локаторов. 
Точно фиксировалось время 
прилета и отлета.

В 1969 году тайное 
стало явным. Но общест
венность, попечители инсти
тутского музея и сенаторы 
,поверили тогда руководст
ву Смитсоновского институ
та, а не разрозненным со
общениям  телевидения и 
прессы. Тогда скандал за
мяли, но сейчас стали из
вестны новые факты.

Й вот в институте жгут 
переписку с военными и 
процие сгораемые улики, 
рассуждают, будто снабжа
ли министерство обороны 
лишь строго научными све
дениями. Но это уже нико
го не убеждает.

Эксперименты Смитсо
новского института нельзя 
предать забвению. Нельзя, 
потому что вашингтонские 
стратеги не положили под 
сукно своих планов создать 
новые средства истребления 
людей, усовершенствовать 
их доставку. И это, несмот
ря на международную кон
венцию о запрещении раз
работки, производства и на
копления запасов бактерио
логического (биологического) 
и токсинного оружия и об 
их уничтожении. Под ней, 
кстати, стоит и подпись Со
единенных Штатов.

Весной 1981 года на Кубе 
вспыхнула эпидемия лихо
радки Денге. Переболели 344,2 
тысячи кубинцев. 156 чело
век, в том числе 99 детей, 
умерли. Исследования ку
бинских экспертов позволили 
установить, что штаммы ви
русов были иными, нежели 
встречаются в Центральной 
Америке, Карибоком бассей
не или в Африке. На пред
намеренную диверсию ука
зывало и то, что ни в одном 
из районов обычного рас
пространения этой болезни 
в 'то время эпидемий не 
было. В том же 1981-м на ост
ров Свободы обрушивается 
новая нежданная беда —■ 
вспышка гем'мораргического 
конъюнктивита. А годом ра
нее и в начале 70-?с здесь 
прошла опустошительная 
африканская чума свиней: 
погибло более 600 тысяч жи
вотных. Газета «Нькюдей» 
сообщала о причастности к 
этим акциям американско
го ЦРУ. В 1972 году были 
поражены основные экс
портные культуры Кубы: 
сахарный тростник гриб
ковой «ржавчиной», а та
бак — «голубой плесенью».

В 1981 году комары, зара
женные лихорадкой Денге, 
были обнаружены в окрест
ностях Пакистане - амери
канского научного центра в 
Лахоре. Индийская газета 
«Патриот» сообщала о по
пытке заражи1ия амери
канцем Гилмэном водоемов 
многомиллионной Калькут,- 
ты.

В. САПРОНОВ.
(ТАСС).
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Сегодня областная 
филармония начинает 
свой Сороковой сезон. 
Она родилась вместе 
с Томским симфониче
ским оркестром — в те 
годы первым и единст
венным профессиональ
ным симфоническим 
к о л л е к т и в о м  на 
территории от Ура
ла до Д а л ь н е -  
го Востока. Накануне 
открытия юбилейного 
сезона наш корреспон
дент обратился к худо
жественному руководи
телю филармонии О. В. 
Иволгину с просьбой 
рассказать о том, что 
ожидает нынче томских 
любителей музыкаль
ного искусства.

— Сорок лет пропаганды 
музыкального искусства... С 
чем пришла наша филармо
ния, Олег Васильевич, к этой 
знаменательной дате?

— Как вы понимаете, мож
но рассказывать много. По
стараюсь остановиться на 
узловых моментах. Прежде 
всего нынешняя забота об 
эстетическом воопитании 
тружеников сибирского ре
гиона. которую все мы так 
хорошо и повседневно ощу
щаем, зародилась, как вы 
видите, еще а те далекие 
гопы.

За сорок лет наша филар
мония накопила немалый 
багаж, неизменно проводя 
линию на пропаганду сим
фонической, камерной и на
родной музыки, двигая в са
мые широкие массы серьез
ное музыкальное искусство. 
За пультом нашего оркестра 
стояли такие мастера, как 
видный дирижер Юрий Ни
колаевский, нынешний на
родный артист РСФСР про-

Футбоп

Приобрели
о ч к о

«МАНОМЕТР» (ТОМСК)
— «ИРТЫШ» (ОМСК)

1 : 1
Второй матч подряд 

«Манометр» выходил на 
поле против лидера, и 
вновь дебют встречи сло
жился неудачно, для toj 
мичей. Уже на шестой 
минуте полузащитник го
стей А. Засимсв открыл 
счет. Неудачно в этом 
эпизоде сыграл вратарь 
«Манометра» С. Красно- 
слободцев, хотя в даль
нейшем действовал на
дежно.

Такая фора в начале 
игры заставила хозяев 
поля без раскачки искать 
кo^^тpapгyмeнты. Однако 
в течение получаса фор
варды По сути остаза- • 
лись без дела. Если мяч 
и отправлялся в их сто
рону, то попада:^, как гово
рится, «в борьбу». В тех 
редких случаях, когда на
падающие овладевали мя
чом, атака не получала 
развития из-за несогла
сованности' в средней ли
нии команды.

Без связующих игроков 
фйрвар|Ды сказались на 
голодном пайке. А. Нику
лин и Э. Франк вынуж
дены были отходить на
зад в поисках мяча, что 
остроты и скорости ата
кам не добавляло. Словом, 
в тактическом плане то
мичи вновь выглядели 
слабее соперников.
. Отыграться «Манометру » 

удалось с пенальти. Завя
зал комбинацию «палоч
ка-выручалочка» коман
ды В. Соловцов. В ре
зультате Никулин остал
ся с глазу на глаз с 

вратарем «Иртыша», но за
бить гол омичи ему не 
позволили, бесцеремонно 
оттащив от мяча. Солов
цов и выиграл дуэль у 
вратаря.

1:1—после первого тай
ма. Сценарий тот же, что 
и в матче с «Геологом». 
Будет второй гол? К со
жалению, мастерства и 
сил у томичей для побе
ды, не хватило. Но голе
вые моменты были.

Итак, ничья, 23 очка и 
восьмое место в турнир
ной таблице. До конца 
чемпионата осталось че
тыре матча. Два «Мано
метр» проводит на выез
де, а оставшиеся — дома,
11 и 15 октября.

Хотелось бы еще раз 
, обратиться к работникам 

стадиона «Труд» и об.п- 
спорткомитета. Когда, на
конец, матчи чемпионата 
страны будут проводиться 
в нормальных условиях? 
Заключительные полчаса 
'отчетного матча футбо
листы доигрьшали в по
лутьме, несмотря на то, 
что началась игра на пол
часа раньше обычного,

В. ВОРОБЬЕВ.

Н Я Ш А Я  шошон СЕЗОН
феосор .Арнольд Кац. и дру
гие. За эти годы томичи по
знакомились в исполнении 
оркестра почти со всеми ос
новными произведениями, 
составляющими золотой 
фонд симфонической клас
сики. Крепкая творческая 
дружба у оркестра и филар
монии завязалась с такими 
выдающимися музыкальны
ми коллективами страны, 
как Государственная акаде
мическая русская хоровая 
капелла им. А. Юрлова. 
Ленинградская государстве^н- 
ная академическая хоровая 
капелла им. М. Глинки, ка
пелла Армении, руководи
мая О. Чикиджяном, и дру
гими. В наших концертах 
систематически принима
ют участие многие за
мечательные исполните
ли. Выступали вместе с ор
кестром известные советские 
композиторы. С первого фе
стиваля искусств «Северное 

сияние», охватывающего всю 
нашу область, оркестр фи
лармонии — неизменный 
его участник. Симфониче
ская и камерная музыка 
звучит в самых отдаленных 
селах и поселках.

— Каким же рисуется вам 
новый концертный сезон?

— Наш симфонический 
оркестр пополнился выпуск
никами ведущих музыкаль- 
вых вузов России. Это по
может улучшить качество 
наших программ. Что же 
касается протраммы откры
тия VII традиционного пра
здника симфонической, ка
мерной и народной музыки,

то она уже объявлена. То
мичи услышат Десятую сим
фонию великого композито
ра современности Д. Д. Шо
стаковича (в ньшешнем се- 

.зоне исполняется 80 лет со дня 
его рождения), двойной кон
церт И. Брамса, скрипичный 
концерт Л. Бетховена и вио
лончельный — Р. Шумана, 
За пультом будет стоять мо
сковский дирижер Илмар
Лапиньш, солихювать — за
служенный артист Латвий
ской ССР профессор М. Вил- 
леруш и на днях удостоен
ный почетного звания заслу- 
!женного артиста РСФСР
концертмейстер нашего ор
кестра Сергей Зеленкин.

В ходе этого праздника 
музыки, который продлится 
до 4 ноября, томичи встре
тятся с капеллой им! А. Юр
лова, многими другими пер
воклассными коллективами 
и исполнителями. Праздник 
не замкнется на областаом 
центре. В Стрежевом, Кар- 
гаске, Колпашеве и ряде 
других пунктов области так- 
;же ссйстоятся праздничные 
концерты.

— Расширяется ли геогра
фия филармонических кон
цертов?

— Безусловно. Опыт убе
дил нас, что настоящая му
зыка нужна и понятна са
мой разной аудитории. Осо
бое внимание сейчас, после 
известного совещания в Тю
мени и выступления там 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Го1>бачева, мы 
постараемся приблизить кон
церты серьезной музыки к 
районам, где трудятся до
бытчики сибирской нефти и

газа. Встречи с симфониче
ским оркестрам, видными 
столичными . мастерами ис
кусств давно уже стали 
привычными в Стрежевом 
или Колпашеве. Ньшче ле
том симфонический оркестр 
вместе с композитором на
родным артистом РСФСР 
В. Баснером и рядом соли
стов впервые побывал в 
вахтовом поселке Пионер
ном. Мы ставим целью не
сти филармоническое ис
кусство в самые отдаленные 
уголки. Для этой цели фор
мируем мобильные концерт
ные группы — наши возмож
ности стали больше с появ
лением в составе филармо
нии молодых солИстов-вока- 
листой. Составлен абонемент
ный план концертов для 
тружеников нефтяного севе
ра, И мы намерены его не
укоснительно вьтолнять. 
Все сказанное выше относит
ся и к труженикам сельско
го хозяйства, во встречах с 
которыми у нас уже сложи
лась система.

— С какими еще коллек
тивами томичам предстоит 
встретиться в наступившем 
сезоне?

— Их так много, что наз
вать все невозможно. Упо
мяну некоторые, наиболее 
известные: Ленинградская
академическая капелла им. 
М. Глинки, Московский го
сударственный камерный 
хср, Государственный акаде
мический хор Латвийской 
ССР, Рязанский русский на
родный хор, заслуженная ка
пелла Украинской ССР 
«Думка», заслуженный кол
лектив Молдавской ССР ор

кестр нарцднои музыки 
«Флуераш», ансамбль песни 
и танца Карельской АССР 
«Кантеле» и многие, многие 
другие. Добавим сюда новые 
встречи с Московским госу
дарственным хором под уп
равлением профессора Б. Со
колова, с ансамблем И. Мо
исеева — право же, нашим 
зрителям могут позавидовать 
и посетители столичных 
концертных залов...

— Как будет строиться де
ятельность филармонии?

— Основу ее, как и в про
шлые годы, составит систе
ма абонементов. Всесоюзных
— таких, как скажем, «Де
бюты молодых», где произой
дет знакомство с очень инте
ресными исполнителями, а 
также и местными. Их у 
нас много, и они адресованы 
самым , разным категориям 
слушателей. Будем продол
жать хорошо зарекомейдо- 
вавший себя музыкальный 
практикум студенческого 
университета искусств. Дру
гие абонементы адресованы 
преподавателям вузов, сот
рудникам научных учреж
дений, учащимся школ и 
профессионально - техниче
ских училищ. Не забыты и 
самые маленькие слушатели
— им предназначены два 
абонемента.

Словам, сезон наступает 
чрезвычайно насыщенный и 
интересный. Мы надеемся,
— сказал в заключение бе
седы О. В. Иволгин, — что 
встречи в концертных залах 
и на импровизированных 
площадках помогут нашим 
слушателям расширить эсте
тический кругозор.

Осенний этюд

Ш ТУЧНЫ Е ГРИБЫ
в  эти дни поздней осени 

в сосновый бор идут по
прощаться с ним на зиму. 
А грибную корзинку берут 
так, на всякий случай, уж 
очень щедро одаривал бор 
грибников летом. аВось и 
еще попадет что-нибудь. В 
сосновых гривках сейчас 
тишина, никто не аукается, 
не спрашивает дороги. Толь
ко бесчисленные стежки- 
тропки напоминают, сколько 
грибников прошло здесь за 
лето.

Кирилл Владимирович 
идет по солнцу, не обращая 
внимания на постоянно 
встречающиеся тропинки. 
Туманное утро белыми кло
чьями цепляется за верши
ны сосен, оседает искрами 
росы на хвое, и вдруг эти 
вкрапления волшебства раз
ворачиваются в изумитель
ную картину золотого утра. 
Полированной медью отли
вают бока сосен, белый мох, 
подсвеченный солнцем, по
крыт золотыми веснушками. 
То блестят сбитые дятлом 
влажные от росы сосновые 
шишки.

— Давай искать. — гово
рит Кирилл Владимирович.

— Здесь должны быть ры
жики.

Мы находим их по не
скольку штук, небольших, 
аккуратненьких. У них ма
линовыми колечками вспы
хивает ножевой срез. Потом 
попадаются желтые масля 
та, обернувшие ножки про
зрачными косынками от 
простуды. Холодные шляпки 
моховиков лежат на хвое, 
как рассыпанные пряники.

Кирилл Владимирович Ан 
типов — пенсионер. В этот 
пригородный бор он ходит 
пешком, три часа в одн.\ 
сторону, три часа — обрат
но. Ходит двадцать лет, ра
дуясь тому, что никак не 
Может привыкнуть к кра 
соте бора. И когда попален 
нам поздний гриб-боровик, 
то, прежде чем срезать его. 
Кирилл Владимирович рас
сказал, какие здесь нынче 
были боровички, как их 
брали целыми корзинами 
томичи. А сейчас гриб1>1 
штучные. По одному-два на 
долгое хождение. Но в этом 
и состоит осеннее прощание 
с бором.

Э. СТОЙЛОВ.
Фото автора.
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Служба 01

Случай, о котором пойдет 
речь, произошел в селе Чер- 
нышевке в четвертом часу 
ночи 1 сентября. Все вокруг 
осветило огненное зарево. 
По Бакчарскому району раз
неслась тревожная весть: го
рит Дом культуры. Бла
годаря мужеству и самоот
верженности членов добро
вольной пожарной дружины 
совхоза «Чернышевский», 
оперативно прибывшему по
жарному подразделению из 
райцентра, а также предста
вителям лесхоза, «Сельхоз
техники», совхозов «Про
гресс» и «Сибирь» удалось 
отстоять большую часть по
мещения.

Однако огонь сделал свое 
дело: полностью уничтоже
ны чердачное перекрытие, 
кровля над зрительным за
лом. Есть и другие серьез
ные нарушения. Жители 
большого села надолго ли
шились очага культуры. Нег
де теперь посмотреть кино, 
послушать лекцию, потанце
вать...

Беды могло и не быть, ес
ли бы соблюдались элемен
тарные правила пожарной 
безопасности. Шесть различ
ных организаций размеща-

Ч т о  в ы с в е т и л  п о ж а р

Фотошкола
«Красного
знамени»

проводит очередное заня
тие в среду, 2 октября, в 

часов, в  помещении 
редакции.

П О ГО Д А
Сегодня по области — пе

ременная сйлачность, по за- 
падны.м районам слабый 
дождь, ветер юго-восточный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература 8—13, в Томске 10— 
12 градусов тепла.

2—3 октября — перемен
ная облачность, местами не
большой кратковременный 

\ дождь, во второй половине 
срока местами слабый 
дождь, переходящий в мок
рый снег, ветер запа|дный, 
7—12 метров в секунду, тем
пература ночью 2—7 граду
сов тепла, по сев^ у  0—5 
градусов мороза, во второй 
половине срока минус 3 — 
плюс 2, на почве заморозки, 
2—7 градусов мороза, днем 
7—12 градусов тепла, во вто
рой половине орсжа минус 1 
— плюс 4.

лись в Доме культуры, а 
охраны не организовали. 
Так и не закончили монтаж 
электрической сигнализации. 
Требования пожарного над
зора здесь игнорировали. В 
мастерской работал худож
ник А. А. Бляблин. С раз
решения секретаря парткома 
совхоза В. С. Лаптева он 
имел доступ в здание даже 
ночью. В 10 часов вечера 31 
августа художник взял ключ 
у Г. Н. Гук — художествен
ного руководителя Дома 
культуры, открыл двери. 
Следом за ним в Дом куль
туры вошло более сорока 
человек. Танцы продолжа
лись до часа ночи. Все уш
ли, но помещения никто не 
проверил. Пожар обнаружи
ли с большим опозданием, 
когда огонь вышел наружу...

Расследованием установле
но, что из-за неосторожных 
курильщиков в Доме куль
туры уже дваж1ды возникал 
пожар. Однако происшест
вия никого не насторожили. 
А ведь тут и пили, о чем 
овидетельствуют десятки бу
тылок из-под водки и конь-

Телевидение
ВТОРНИК, 1 октября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.СЮ — «Время». 8.55 — 

«Ребятам о зверятах». 9.25 — 
«С грифом «’Д». Документаль
ный телефильм. 9.45 — Мульт
фильм. 10.05 — «Моцарт». 4-я 
серия. 11.20 — Новости.

С 11.25 до 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости, 14.35 — «К 

национальному празднику Ки
тая --  Дню провозглашения 
республики». 15.15 — «Родом 
из детства». «Н. Носов», 15.55
— В. И. Ленин «Материализм 
и эмпириокритицизм». Переда
ча 1-я. 16.35 — «За все в от- 
вете». Документальный фильм. 
1°-55 — Кубок и чемпионат 
СССР по спортивной гимнас
тике. 17.45 — «Хлеб, пля каж
дого, из нас». Документальный 
фильм. 18.30 — Концерт, 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 — 
Мультфильм. 19.10 — «Следст
вие легкомыслия». Научно-по
пулярный фильм. 19.10 ■ — «Де
вушка с горы Хуаншачь». Ху-

яка, остэвленные в поме
щениях.

Выяснилось, что с декаб
ря 1982 года, когда Дом кульг 
туры был передан Черны
шевскому сельскому Совету 
(но без.решения Бакчарско- 
го райисполкома), он оста
вался фактически бесхоз
ным. Об этом знал заведую
щий районным отделом куль
туры В. А. Лаут, но мер не 
пр;инимал. Знал и о том, «сто 
более трех месяцев Дом 
культуры без директора, что 
Г. Н. Гук приступила  ̂ к обя
занностям, не имея пред
ставления о проггивопожар- 
вых требованиях. Палец о 
палец не ударил заведую
щий, когда тысячи книг из 
библиотеки, спасенные от 
огня, оказались почти под 
открытым небом. Побывав 
на пожаре, Лаут преспокой
но уехал в Бакчар. Ничего 
не предприняли для опасе
ния ценностей библиотеки в 
сельском Совете, совхозе, 
райисполксше.

Работники органов Госпож
надзора и внутренних дел 
вскрыли много нарушений 
правил и норм пожарной бе-

дожественный фильм (КНР).
21.00 — «Время». 21.35 —
«Моцарт». 5-я серия. 23.00 — 
«Москва». Кинообозрение.
23.15 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
» МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный
фильм. 8.35, 9.35— «Физика». 
10-й класс. 9.05, 13.00 ~
«Французский язык». 10.05 — 
«Учащимся ПТУ». «Эстетиче
ское воспитание». 10.35. ’ 1.40
— «Музыка». 5-й класс. 11.05
— «Шахматная школа». 12.10

«Природоведение». 2-й, 
класс. 12,30 — «...И отзовет
ся». Документальный фильм. 
13.30 — «История». 7-й класс.
14.00 — А. М. Горький. «Ме
щане». 14.50 — Всесоюзные
соревнования по летнему биат
лону. 15.20 — Новости.

С 15.25 до 18.00 — перерыв.
, 18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Трибуна пропаган

диста». Комсомольская полит
сеть области в новом учебном 
5'ОДУ- 18.50 — Киножурнал.
19.00 — «День области*. 19.15

зопасности и в других уч
реждениях района с массо
вым пребыванием людей. В 
неудовлетворительном состо
яний печное отопление школ 
в Кенге, Бородинке, Подоль
ске, Кедровке, В опасности 
деревянные корпуса лечеб
ных учреждений в Бакчаре, 
Парбиге, Высоком Яре...

Вызывает беспокойство 
противопожарное v состояние 
Крыловской вопом:0|гательнрй 
школьг-интершата. Нет дол
жного контроля за детьми в 
спальных помещениях шко
лы-интерната в Бакчаре.

Эдавия Домов культуры в 
Чумакаевке: и Крыловке бы
ли закрыты пожарным над
зором, но... эксплуатируют
ся.

Многое высветил пожар в 
Черяныш©В1ке. И надо сде
лать главный вывод из слу
чившегося: навести образ
цовый порядок прежде все
го в местах, где люди тру
дятся и отдыхают.

Д. НОВОСЕЛОВ, 
старший' инспектор отде
ла пожарной охраны 

УВД.

— «к открытию 127-ГО тевт- 
рального сезонч».

„ МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыщи!»
ТОМСК

20.15 — «От всего сердца». 
Документальный фильм. 20.35
— «Каргасокский лесопромы
шленный — на финише пяти
летки».

МОСКВА
21.00 ~  «Время». 21.35 — 

«Дружит молодость земли». 
Концерт. 22.35 — Kинoжvpнaл 
«Наука и техника». 22.45 — 
Чемпионат СССР по хоккею. 
«Крылья Советов» — ЦСКА. 
2-й и 3-й периоды.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 — 
«Спутник кинозрителя». (9.00 
«Музыкальный киоск». 19.30
— «Человек и закон». 20.00 
—«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «...До шестнадцати и 
старше».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

Т е а т р
ДРАМЫ

1 октября. «Васса Железно
ва» — 19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

«Шлягер этого

г 1, щтт

1 октября, 
лета» —  19.

IV И Н О
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 октября. «Ж ил отважный 

капитан» - -  9. 10-50, 12-40.
14-30, 16-20, 18-10. 20, 21-50.

имени М. ГОРЬКОГО
1 октября. «Не ходите, дев

ки, замуж» —  8-40, 10-20, 12, 
,13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,

22. «И на камнях растут де
ревья» (две серии) —  8-30, 11. 
13-35, 16-10, 18-45, 21-20.

«ОКТЯБРЬ»
1 октября. «Не ходите, дев

ки, замуж» —  8-40, 12, 13-30,
15. 16-30, 18, 19-30, 21. «Воен-
но-полевой роман» —  9, 10-50, 
12-40-, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
1 октября. «Самозванец с 

гитарой» —  9, 10-40, 12-20, 14,
16. 17-40, 19-20, 21. «Белые Ро
сы» —  9, 10-40, 12-20, 16,
17-40, 19-20, 31.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
1 октября. «Не упусти шанс, 

инспектор» —  17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИВКАБЕЛЬ»
1 октября. «Прерня» —  

17-20, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

1 октября. «Закокный брак»
— 17, 19, 2.1.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

1 октября. «Далекие шатры»
—  17, 19, 21.

«СИБИРЯК»
1 октября. М у л ь т с б о р н и н

—  9-20. «Внимание! Всем по
стам» —  11, 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20, 21.

«АВАНГАРД»
1 октября, «в  джазе только 

девушки!» 17, 19. 21.

Томская областная про
ектно-изыскательская стан
ция химизации сельского 
хозяйства принимает от са
доводческих товариществ и 
садоводов-любителей поч
венные образцы и выполня
ет химический анализ их.

Прием образцов и выдача 
результатов анализов и ре- 
ксмендац'ий производится 
раз в неделю, в понедель
ник, с 8-30 до 17-45.

Обращаться: 634063, Томск, 
ул. Беринга, 12-а. Телефоны 
5-00-84, 5-̂ 00-47.

Проезд'троллейбусом '№ 3; 
автобусом № 10, остановка 
«Ул. Беринга».

Томский институт автома
тизированных систем управ, 
лений и радиоэлектроники 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на
замещение вакантных долж
ностей: профессоров (доцен
тов) заведующих кафедра
ми — высшей математики, 
истории КПСС, политической 
экономии, экономики про
мышленности и организации 
производства; профессора 
кафедры автоматизации об
работки информации; до
центов кафедр — физики, 
телевизионных устройств, ав

томатизированных систем уп
равления; старшего препо
давателя кафедры телевизи
онных устройств; преподава
теля курса гражданской обо
роны; ассистентов и препо
давателей кафедр — физики, 
английского языка, радио- 
прием^ных и усилительных 
устройств, телевизионных 
устройств.

Срок конкурса — один ме
сяц со дня опубликования 
объявления в газете.

Документы «а  конкурс 
напра1влять на имя ректора 
института по адресу: 634050, 
Томск, пр. Ленина, 40.

Управление культуры Томского облисполкома
ТОМ СКИЙ  

ТЕАТР ДРАМЫ  
РЕПЕРТУАР
Октябрь 1985 года 127-й сезон

! Максим Горький
«ВАССА ЖЕЛЕЗНОВА»
(драма в 2-х действиях)

Александр Гельман 
«НЕНОРМАЛЬНАЯ КОПТЯЕВА»

(нормальная история в 2-х действиях)
5 Александр Галин

«РЕТРО»
(современная история в 2-х действиях)

6, 13, 20 (утро) В. Коростылев,
М. Львовский

«ДИМКА-НЕВИДИМКА»
(детский водевиль в 2-х частях)

8, 17. 24. 31 Пьер Шено
«А ДНЕМ ОН НИ НА ЧТО НЕ ЖАЛОВАЛСЯ...»

(комедия в 3-х действиях)
9. 18. 23 Федерико-Гарсиа Лорка

«ДОНЬЯ РОСИТА, ИЛИ ЯЗЫК ЦВЕТОВ»
(поэма о Гренаде в 3-х действиях)

16 Алексей Арбузов
«В ЭТОМ м и л о м  СТАРОМ ДОМЕ» 

(водевиль^мелодрама в 2-х частях)
11> 22 Степан Лобозеров
«МАЛЕНЬКИЙ СПЕКТАКЛЬ НА ЛОНЕ ПРИРОДЫ» 

(комедия в 2-х действиях)
12, 16 Джон Патрик

^О, ПАМЕЛА!»
(комедия в 2-х действиях)

13 (вечер), 30 Жан-Лоль Сартр
«ТОЛЬКО ПРАВДА»

(комедия в 2-х действиях)
15 . Джордж Попплуэлл

«МИССИС ПАЙПЕР ВЕДЕТ СЛЕДСТВИЕ»
(комедия в 3-х действиях)

19, 26 Алексей Дударев
«ПОРОГ»

(драма в 2-х действиях)
20 (вечер) Сергей Залыгин

«СОЛЕНАЯ ПАДЬ»
(народная драма в 2-х частях)

25 Эдуардо де Филиппо
«РОЖДЕСТВО В ДОМЕ»
СЕНЬОРА КУПЬЕЛЛО»

(трагикоме|Дия в 3-х действиях)
27 (день),
27 (вечер) Михаил Рощин

«ЭШЕЛОН»
(повесть для театра)

Начало стектаклей: дневных — в 12 часов, вечерних 
— в 19 час. 30 мин.

СПТУ-33 ПРИГЛАШАЕТ ЮНОШЕЙ И ДЕВУШЕК с
образованием 8—10 классов для обучения по следующим 
юпециальностям:

на базе 8 классов — м^ляр (строительный), штукатур; 
штукатур, плиточник-облицовщик; контролер ОТК (строи
тельный), лаборант; машинист башенного и козлового 
кранов; столяр-плотник; электрогазосварщик; машинист 
СДМ; оператор пульта отравления оборудованием; мон
тажник по монтажу стальных и железобетонных конст
рукций, сварфик; электромонтажник по осветите.льны.м 
сетям и электраобцрудавакию: арматурщик-сварщик то
чечной и контактной сварки.

Срок обучения — 3 года. Учащиеся находятся на пол
ном государственном обеспечении: получают бесплатное 
питание, обмун1дирование, спецодежду. Вьшускникам вы
дается диплом о получении квалификации и среднего об
разования.

Учащиеся по специальностям столяр-плотник, штука
тур, облицовщик-плиточник получают стипендию 25 
рублей в месяц.

Со оредним образованием: штукатур, облицовщик-пли- 
точник, столяр-плотник, газоэлектросварщик, гшиаратчик 
химического производства, электромонтажник по ремон
ту и обслуживанию электрооборудования, оператор БСУ 
(бетсноомеоительных установок), оператор пульта управ
ления ^оборудованием, монтажник железобетонных конст
рукций. Срок обучения — 1 год. Выплачивается стипен
дия — 86 рублей в месяц.

С неполным восьмилетним образованием и нехюляым 
средним образованием: столяр, плотник, штукатур, об
лицовщик-плиточник. <5рок обучения — 1 год. Кроме бес
платного питания и спецодежды, учащиеся получают сти
пендию 25 руб. Для поступления нужно представить сле- 
!дующие документы: заявление на имя директора, доку
мент об образовании, характеристику, медицинскую справ
ку (форма № 086/у), справку с места жительства, шесть 
фотокарточек размером 3X4 см.

Зачисление проводится без встзгпительных экзаменов. 
Всем нуЖ|Дающим1ся предоставляется общежитие. Бремя 
обучения засчитывается в  трудовой стаж. Вьщускники, 
подучившие дипломы с отличием, имеют льготы при по
ступлении в высшие учебные заведения.

Наш адре!С: 634027, Томск, ул. Омцряова, 44/1. Проезд 
автобусами №№ 1, 18, 40, 125 до остановки «Бетонный за
вод». Телефоны 5-12-11, 5-12«22.

т р у до У ст я о и ст вА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  Томский областной центр «АвтоВАЗтехобслуживания»: 

бухгалтера, экономиста-плановика, старшего кладовщика, 
кладовщиков, слесарей по ремонту автомобилей, жестян. 
щиков-рихтовщиков, тазоэлектросварщиков, электрика, 
транспортных рабочих. Справки по тел. 5-76-76,

В ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ЖИЛИЩНО-РЕМОНТНОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ; главного бухгалтера, заместителя глав
ного бухгалтера, старшего ревизора, кассира, бухгалтера 
материальной группы, секретаря-машииистку. Пригла
шаются пенсионеры. Оправки по тел. 3-16-45, 3-23-32.

В РЕСТОРАН «ТОМЬ»: заместителя заведующего про
изводством, поваров всех разрядов, официантов и учени
ков официантов, бухгалтеров, кухонных рабочих.

Справки по тел. 2-26-51, доп. 2-41.

Б  республиканский инженерно - технический центр по 
восстановлению и упрочнению деталей машин и механиз
мов СО АН СССР: рабочих станочников ГУ—VI разрядов, 
термистов, гальваников, электриков, (инжеиеров-конот- 
рукторов всех категорий, иижеиеров-технологов всех 
категорий, инженеров сметчиков-проектировщимов, ин
женера по технике безопасности, инженеров в  следую
щие лаборатории: порошковой металлургии, термической 
обработки и (Гальваники, защитных и упрочняющих по
крытий, в  отдел научно-технической координации.

Справки по телефонам 5-33-26, доп. 5-80, 92-20-57.
Обращаться в бюро по трудоустройству: пр. Кирова, 

17, или его филиалы: ул. Бердская. 18: ул. Пушкина,
71. ■ . •

Детская юношеская спор
тивная школа при облсовете 
ДСО «Труд» ОБЪЯВЛЯЕТ 
НАБОР детей в возрасте 5 
лет на отделение фигурного 
катания на коньках.

Набор проводится еже
дневно, кроме воскресенья, 
с 18 до 20 час. на ста
дионе «Труд».

Областная бухгалтерская 
школа ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся в группы гюдго- 
товки бухгалтеров бюджет
ных учреждений, торговых, 
промышленных, сельскохо

зяйственных предприятий и 
предприятий потребкоопера
ций.

За справками обращаться 
по адр«:у: 634003, Томск, 
пер. Макушина, 14. Телефон 
5-35-60.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации мебельно-зерка.ть- 
ной фабрики глубоко скор
бят по поводу кончины ста
рейшего работника фабри
ки, ветерана труда 

ЖУЙКОВОЙ
Антонины Гурьяноаны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Ректорат, партком, проф
ком и коллектив кафедры 
строительных конструкций 
Томского инженерно-строи
тельного института выра
жают соболезнование до
центу В. С. Самсонову в 
связи со смертью матери 

САМСОНОВОЙ 
Александры Евстигнеевны,

Коллектив НИИ биологии 
и биофизики выражает глу
бокое соболезнование со
труднице отдела физиоло
гии Г. А, Борило по пово
ду смерти отца

БОРИЛО
Августина Августиноаича.

Коллектив Томского обл- 
молобъединения выражает 
глубокое соболезнование 
инженеру-технологу объе
динения И. М. Пичуриной 
по поводу смерти сына 

КУЗНЕЦОВА 
Сергея Ивановича.
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